


Sevilla acogerá 
un gran torneo 
de hockey  
sobre patines

Toda la información en 

www.sevillaciudad.es

FRAN PIÑERO 

SUR 

El próximo fin de semana, Se-

villa albergará la final de ale-

vines del Sector Sur de hoc-

key sobre patines, en la que 

seis equipos, entre ellos el Pa-

tín Irlandesas de Sevilla, lu-

charán por alzarse con la vic-

toria y con un hueco en el 

campeonato nacional de me-
diados de mayo. Será en el pa-

bellón de Hytasa, que acoge-

rá esta iniciativa después de 

10 años sin celebrarse en la 

ciudad un torneo de esta mag-

nitud. La entrada será total-

mente gratuita.

Obras en la calle 
Doctor Jiménez Díaz

El Distrito Macarena, cuya 

delegada es Evelia Rincón, 

ha concluido la 

renovación de 

buena parte 

del acerado 

de la calle 

Doctor 

Jiménez Díaz, 

junto al colegio 

público Arias Montano. El 

acerado se encontraba en 

mal estado debido al paso 

del tiempo y el hundimiento 

y rotura de la pavimenta-

ción ha sido reparada con 

nuevas losas. 

Nuevo mural para el 
colegio Baltasar

El colegio Baltasar de 
Alcázar II ha visto mejorado 

su entorno recientemente 

tras finalizar el pintado de 

un muro exterior colindante 

al centro educativo. Aunque 

dicho muro que lo separa de 

las vías del tren no está 

dentro de las instalaciones, 

la imagen que mostraba era 

muy negativa pues se 

encontraba en un estado 

lamentable con pintadas 

ofensivas y otras que 

incitaban a la violencia.

S. L. 

SEVILLA 

El catedrático de Sociología de la Com-

plutense de Madrid Julio Carabaña 

ofreció ayer la conferencia de clausu-

ra de «Factor Universitario», organi-

zado por la Hispalense como foro de 

discusión y que seguirá abierto en re-

des sociales como espacio de debate. 

 Carabaña, investigador con una am-

plia experiencia internacional y pro-

fesor en universidades alemanas, está 

considerado una autoridad en mate-

ria de educación. A su juicio, la univer-

sidad española ha cumplido «sin pro-

blemas» con su función de titulación, 

certificando «aceptablemente» la com-

petencia profesional de sus titulados. 

«La sociedad española, a través del Es-

tado, ha sido particularmente genero-

sa con la Universidad. El gasto por 

alumno casi se dobló en diez años has-

ta el comienzo de la crisis, y aún tras 

los recortes no está muy por debajo 

del medio en Europa», señaló.  

Antes de su intervención, se desa-

rrolló la última mesa de debate del en-

cuentro en torno a «La investigación 

y la transferencia de conocimiento», 

que fue moderada por el director ad-

junto de ABC Andalucía, Manuel Ca-

pelo Hernández. En ella intervinieron 

la presidenta de Asebio, Regina Revi-

lla; el catedrático de Fisiología y direc-

tor del IBIS, José López Barneo; el ca-

tedrático de Bioquímica y Biología Mo-

lecular de la Universidad del País 

Vasco, Félix Goñi, y el catedrático de 

Filología Latina y miembro de la Real 

Academia Española Juan Gil. 

El sociólogo Carabaña 
clausuró «Factor 
Universitario»
∑ La investigación y la 

transferencia de 
conocimiento centró   
la última jornada

ABC 
El rector, en el centro, con los participantes en la última mesa de debate

ABC SEVILLA 

Metro de Sevilla, sociedad conce-

sionaria de la Junta de Andalucía, 

iniciará el dispositivo especial de 

Feria el próximo lunes, 20 de abril, 

ofreciendo un servicio ininterrum-

pido hasta el domingo 26, día en el 

que finaliza la fiesta en el real y en 

el que el servicio de metro estará en 

funcionamiento hasta las 2 de la 

madrugada, hora de salida del últi-

mo tren desde cada cabecera de la 

línea. En este periodo, la oferta se 

incrementa en un 71% frente a una 

semana ordinaria, en virtud de la 

ampliación horaria y la mayor dis-
ponibilidad de trenes. 

Durante este periodo, se amplia-

rá la oferta de trenes, y en los días 

en los que se registra mayor deman-

da de acceso al real de la Feria ha-

brá frecuencias de paso de seis mi-

nutos desde las 13 horas del medio-

día hasta las 3 horas de la 

madrugada, aproximadamente, y 

de 7-10 minutos entre las 3 horas de 

la madrugada y las 11 de la mañana. 

Hasta 19 trenes  
En concreto, durante las franjas ho-

rarias de hora punta y máxima 

afluencia, que incluye la tarde-no-

che de los días de Feria, habrá un 

total de 19 unidades circulando, en-

tre composiciones sencillas y do-

bles, frente a las 16 unidades que  

prestan servicio en la hora punta 

de una semana convencional. 

Debido al previsible aumento de 

usuarios en el fin de semana de pre-

feria, durante el sábado 18 y el do-

mingo 19 de abril, se activará un ope-

rativo de refuerzo del servicio de 

metro, mejorando la capacidad de 

transporte en las franjas de mayor 

afluencia.  

Durante el dispositivo especial 

de la Feria de Abril de 2014 se con-

tabilizaron 777.925 desplazamien-

tos en metro, incluyendo la deman-

da registrada el sábado y domingo 

de pre-feria, situándose la media 
diaria en 86.436 viajeros, frente a los 

38.904 de media que se darían en un 

periodo tipo de similar duración. 

La puesta en circulación de tre-

nes en composición doble, la am-

pliación de horarios y la optimiza-

ción de la frecuencia de paso per-

miten un incremento de la oferta 

de servicio notable durante la Fe-

ria de Abril, periodo de máxima 

afluencia en el suburbano, en los 

que confluyen usuarios habituales 

y no habituales del servicio.  

La semana de feria, con un incre-

mento medio diario de la demanda 

del 122 por ciento respecto a una se-

mana ordinaria, constituye el pe-

riodo con mayor transporte de via-

jeros.

El metro ofrecerá  
servicio 
ininterrumpido 
durante la Feria

TRANSPORTES
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R. S.

El Movimiento de Acción Estu-
diantil (MAE) convocó ayer una
manifestación para reivindicar la
gratuidad del nivel B1 o B2 en
idiomas para los estudiantes de
la Universidad Pablo de Olavide
(UPO) de Sevilla.

La concentración, que se rea-
lizó en la Pablo de Olavide a las
13:00, tenía como objetivo pre-
sionar para que “la acredita-
ción del B1 (o B2) de un idio-
ma, imprescindible para poder
conseguir el grado, sea total-
mente gratuita”, según ha se-
ñalado en un comunicado la
portavoz del MAE, Macarena
Mérida.

Esta obligatoriedad, según
recuerda Mérida, “se les ha im-
puesto como una asignatura
más, con su correspondiente
coste de matrícula, y no provie-
ne del Plan Bolonia, sino de
una interpretación del Consejo
Andaluz de Universidades
(CAU) que hizo sobre el mismo

y que dejó vía libre para que las
universidades lo reclamaran
como una materia más”.

La portavoz del MAE hizo
hincapié en que el movimiento
no está en contra de exigir una
titulación idiomática. “Esta-
mos de acuerdo con exigir un
nivel de idiomas, pero ello no
puede suponer una carga más
para los estudiantes”, manifes-

tó, apuntando que “si la ense-
ñanza en las universidades pú-
blicas de Andalucía es un dere-
cho y, como tal, un servicio pú-
blico y subvencionado, que sea
necesario certificarse de forma
externa y previo pago resulta
desconcertante, más si cabe
cuando las becas para ello esca-
sean”.

Mérida señaló, asimismo,
que la reivindicación que se lle-
va desde el MAE es “la primera
matrícula gratuita del idioma
con derecho a dos convocato-
rias de examen”. A juicio de la
portavoz estudiantil, los alum-
nos de esta universidad co-
mienzan a ser más conscientes
del problema que les supone
este gasto económico añadido,
“ya que el curso anual llega a
los 300 euros, y el derecho a
examen a 63”. Por ello, la por-
tavoz del MAE ha instado así a
los diferentes órganos de la
universidad y a la Junta de An-
dalucía a que regulen “con ur-
gencia” los precios públicos pa-
ra la obtención del título B1 (o
B2) de lengua extranjera para
el curso 2015-2016.

Los estudiantes de la UPO
también exigen que sea
gratis el idioma obligatorio
● El curso anual

para obtener el B1 o

el B2 llega a los 300

euros y el derecho

a examen a los 63

Centenares de
manifestantes
por el mal
estado de la
Politécnica

R. S.

Varios centenares de alum-
nos, profesores, directivos y
trabajadores de la Escuela
Politécnica Superior de la
Universidad de Sevilla (unos
300 según los organizado-
res) participaron ayer en una
manifestación de ida y vuel-
ta desde sus instalaciones, en
la calle Niebla, hasta la Plaza
de Cuba, lo que supuso el
corte al tráfico de la avenida
de la República Argentina,
para protestar por el mal es-
tado y antigüedad de sus ins-
talaciones y, sobre todo, de la
significativa carencia de es-
pacio para desarrollar la la-
bor docente.

Alumnos de la

Pablo de Olavide

se manifestaron ayer

contra estas tasas

R. S.

La Escuela Técnica Superior de
Ingeniería (ETSI) de la Universi-
dad de Sevilla (US) acoge por
décimo año consecutivo el Se-
minario Nacional de Aviónica y
Sistemas de Navegación Aérea
(Sinasa), que durante tres días
reúne a más de 200 profesiona-

les, investigadores y estudiantes
del ámbito aeroespacial.

Este evento, que comenzó ayer
en el Salón de Actos de la ETSI,
suscita gran interés tanto en el
alumnado de las distintas titula-
ciones de la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingeniería como en profe-
sores e investigadores y empresa-
rios del sector, convirtiéndose así

en uno de los encuentros naciona-
les con mayor prestigio dentro del
sector aeroespacial, ha precisado
en una nota la Hispalense.

El acto inaugural ha estado
presidido por la organizadora de
Sinasa y subdirectora de Relacio-
nes Exteriores de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería, Án-
geles Martín, y ha contado con la

presencia del director de Inge-
niería de Fabricación e Innova-
ción Industrial de Airbus Defen-
ce and Space Military Aircraft,
Francisco Sánchez; el vicerrector
de Transferencia de Tecnología
de la Universidad de Sevilla, Ra-
món González Carvajal; Pablo
Cortés Achedad, director geren-
te de AICIA; y Joaquín Rodríguez

Grau, presidente del Clúster Ae-
roespacial de Andalucía Hélice y
director Fadacatec.

En esta edición, Sinasa ha con-
tado con la participación de
Franco Bernelli, presidente de la
Red Pegasus y catedrático del Po-
litécnico di Milano, quien ha sido
el encargado de impartir la con-
ferencia inaugural bajo el título
The Rosetta Space Mission and the
On-Comet Operations. De esta
manera, Sinasa 2015 pretende
integrar los conocimientos y ex-
periencias prácticas de grandes
empresas del sector aeronáutico
y los centros de investigación.

La Escuela de Ingeniería acoge por décimo
año el Seminario Nacional de Aviónica

El catedrático de Sociología de la
Complutense Julio Carabaña im-
partió ayer la conferencia de clau-
sura de Factor Universitario 2015,
evento organizado por la Hispalen-
se como foro de discusión sobre la
actualidad universitaria y que se-
guirá abierto en redes sociales co-
mo espacio de debate. Carabaña,
investigador que posee una amplia
experiencia internacional, profesor
en universidades alemanas, es con-
siderado una autoridad en materia
de educación y universidades. Du-
rante su intervención indicó que la
universidad española ha cumplido
“sin problemas” con su función de
titulación, certificando “aceptable-
mente” la competencia profesional
de sus titulados. “La sociedad espa-
ñola, a través del Estado, ha sido
particularmente generosa con la
Universidad. El gasto por alumno
casi se dobló en diez años hasta el
comienzo de la crisis, y aún tras los
recortes no está muy por debajo
del medio en Europa.

Carabaña
clausura Factor
Universitario

D. S.
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Factor Universitario culminó
ayer tres días de intensos deba-
tes sobre los principales proble-
mas que acosan a la educación
superior pública en unos mo-
mentos en que las amenazas
son muchas y variadas.

Concha
Fernández
Directora del Cicus

Arreglar un semáforo en Los Re-
medios con una pieza de otro de
Las Tres Mil viviendas que ha
quedado inutilizado demuestra
hasta qué punto los poderes pú-
blicos se toman en serio los pro-
blemas del Polígono Sur.

Juan
Bueno
Delegado de Movilidad

El matador de toros mexicano Jo-
selito Adame cortó la primera
oreja del ciclo continuado de la
Feria de Abril gracias a una faena
en la que brilló al natural con un
toro de gran calidad de Cayetano
Muñoz, de nombre ‘Muñeco’, un
precioso jabonero muy noble, en
un festejo en el que sus compañe-
ros, los sevillanos Alfonso Oliva
Soto y Esaú Fernández, se mar-
charon de vacío. En el espectácu-
lo, que comenzó con lluvia y se
cerró con frío, se guardó un minu-
to de silencio por el picador Alfon-
sillo de Camas, abuelo de Oliva
Soto, quien brindó su primera fae-
na al varilarguero, fallecido el pa-
sado martes. Oliva Soto fue aten-
dido en la enfermería por un par
de varetazos de carácter leve, que
le propinó en sendas cogidas el
quinto toro de la tarde.

JUAN CARLOS MUÑOZ

DIEGO CRESPO

Adame corta
la primera
oreja del ciclo

APOYO PARA
MURILLO 2017
El alcalde de Sevilla,
Juan Ignacio Zoido,
continuó ayer con la
defensa del proyecto
de Murillo 2017 con
la visita, en Madrid, a
la vicepresidenta So-
raya Sáenz de San-
tamaría. El alcalde
aseguró que desde
el Gobierno central
han visto “con muy
buenos ojos” la ini-
ciativa. “Me voy tran-
quilo porque dan su
apoyo a un proyecto
de esta importancia”,
afirmó Zoido a los
periodistas.

VICTORIA HIDALGO

DIÁLOGODESIGLOS
EN EL CAAC
El Centro Andaluz de
Arte Contemporáneo
inaugura hoy El pre-
sente en el pasado,
una muestra que ce-
lebra los 25 años de
la fundación del mu-
seo a través de una
singular selección,
que mezcla piezas
del patrimonio del
Monasterio de la
Cartuja –entre ellas
una espectacular si-
llería barroca– con
pinturas e instalacio-
nes del centro, reali-
zadas en las últimas
décadas.

Cielosnubosos,conchubascosdé-
bilesalamanecerenlaSierraNorte,
disminuyendoalolargodeldía.358

TEMPERATURAS PREVISTAS
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POLITÉCNICA No quieren más promesas FACTOR UNIVERSITARIO A partir de ahora el evento seguirá abierto en las redes sociales

M. Román
SEVILLA | Alumnos, profesores,

directivos y trabajadores de la

Escuela Politécnica Superior

de la Universidad de Sevilla

se echaron ayer a la calle para

participar en una manifesta-

ción en la barriada de Los Re-

medios para protestar por el

problema de espacio de su ac-

tual centro, que impide reali-

zar una correcta práctica do-

cente, al que se le unen los

propios por la antigüedad de

las instalaciones.

Durante la marcha, que

partió desde sus instalacio-

nes y hasta la plaza de Cuba,

los más de 300 participantes,

que además contaron con el

apoyo de varias agrupaciones

políticas como IU y el PP, cor-

taron al tráfico la avenida Re-

pública Argentina. 

En la movilización, según

explicó uno de los delegados

del centro, Ricardo Castelló,

se aprovechó para dar una

clase en la calle de forma satí-

rica y llevar a cabo una asam-

blea en la que se informó a la

comunidad sobre el resultado

de las conversaciones mante-

nidas con partidos políticos y

con el Rectorado de la Hispa-

lense.

“Todos coinciden en califi-

car de sangrante la situación,

a la que hay que dar solu-

ción”, subrayó otro de los por-

Profesores y
alumnos cortan
la calle para pedir
un centro nuevo 
Todos destacan que no
pararán las
movilizaciones hasta
que no comiencen y
terminen las obras

Miembros de IU mostraron su apoyo en la manifestación. IU

tavoces, Jesús Gallardo, que

destacó que “sin financiación

que costee las obras, éstas no

pueden acometerse”, y de ahí

que la presión se lleve hasta

la Junta de Andalucía, a la

que reclaman la reactivación

del Plan de Inversiones.

La idea de alumnos y do-

centes es la de retomar las

protestas a la vuelta del curso

académico -ahora se centra-

rán en la preparación de los

exámenes-, y proseguir con

las protestas “hasta que la

nueva escuela no esté física-

mente”. Así, aseguran que

“las promesas o las ideas no

nos valen, queremos hormi-

gón, que se empiece la obra, y

que no se paralice”. 

SEVILLA | El catedrático de So-

ciología de la Universidad

Complutense de Madrid, Julio

Carabaña, pronunció ayer la

conferencia de clausura de

Factor Universitario 2015,

evento organizado por la Uni-

versidad de Sevilla (US) como

foro de discusión sobre la ac-

tualidad universitaria y que

seguirá abierto en redes so-

ciales como espacio de deba-

te. Carabaña, investigador

que posee una amplia expe-

riencia internacional, profe-

sor en universidades alema-

nas (Köln, Freie Universitat

de Berlin, Heidelberg), es

considerado una autoridad

en materia de educación y

universidades. Comenzó su

intervención indicando que

la universidad española ha

cumplido “sin problemas”

con su función de titulación,

certificando “aceptablemen-

te” la competencia profesio-

nal de sus titulados.

Durante el acto de clausura

la directora del Cicus y del en-

cuentro, Concepción Fernán-

dez, recordó que el evento se

inició con la conferencia in-

augural por parte de Alfredo

Pérez Rubalcaba,el cual “des-

montó determinados tópicos

dañinos que circulan como

verdades establecidas”. 

El evento seguirá abierto en

las redes sociales. 

Clausura por el catedrático Julio Carabaña

Apoyos

■ ■ El candidato de IU a la
Alcaldía, Daniel González
Rojas, señaló en la
manifestación que “se le debe
dar una respuesta adecuada
desde las administraciones de
la forma más urgente posible”. 

IU exige respuestas
“urgentes” 

■ ■ La parlamentaria del PP,
Alicia Martínez, apoyó la
manifestación para demandar
unas nuevas infraestructuras,
ya que las actuales “tienen 70
años y se encuentran en
condiciones lamentables”.

El PP pide nuevas
infraestructuras

juani
Resaltado

juani
Resaltado
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SEVILLA, 15 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El catedrático de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid, Julio Carabaña, ha impartido este
miércoles la conferencia de clausura de 'Factor Universitario' 2015, evento organizado por la Universidad de
Sevilla (US) como foro de discusión sobre la actualidad universitario y que seguirá abierto en redes sociales
como espacio de debate.

   Carabaña, investigador que posee una amplia experiencia internacional, profesor en universidades
alemanas (Köln, Freie Universitat de Berlin, Heidelberg), es considerado una autoridad en materia de
educación y universidades. Comenzó su intervención indicando que la universidad española ha cumplido
"sin problemas" con su función de titulación, certificando "aceptablemente" la competencia profesional de
sus titulados.

   "La sociedad española, a través del Estado, ha sido particularmente generosa con la Universidad. El gasto
por alumno casi se dobló en diez años hasta el comienzo de la crisis, y aún tras los recortes no está muy por
debajo del medio en Europa: nada de lo que se haya hecho durante este tiempo en investigación y docencia
se ha hecho en coste cero", ha manifestado.

   Añade el catedrático que en materia de titulación "las tensiones vienen de las universidades privadas"
porque, directamente, las obliga a competir con los estudiantes, e indirectamente, porque tiende a igualarlas
en autonomía. Opina el profesor de la Complutense que el modelo que marca actualmente la tendencia es el
americano, "cuyos logros principales parecen estar en la investigación, la innovación técnica y puede que la
equidad, pero descuida gravemente la docencia y la acreditación y resulta muy caro para los alumnos y para
el país".

   Durante el acto de clausura la directora del Centro de Iniciativas Culturales de la Hispalense (Cicus) y del
encuentro, Concepción Fernández, ha recordado que el evento se inició con la conferencia inaugural por
parte de Alfredo Pérez Rubalcaba, el cual "desmontó determinados tópicos dañinos que circulan como
verdades establecidas, sin duda de modo interesado, encontrando excusas para cambiar el modelo, redactar
nuevas leyes y atacar el sistema a fuerza de reales decretos".

   "Pero vimos entonces, y lo hemos ido comprobando día a día, debate a debate, cómo no era cierto, no
podía serlo, que los alumnos de hoy saben menos que los de antes, ni la educación española es mala, ni la
universidad española es mediocre, ni la endogamia es la causa de todos los males, ni sobran universidades en
nuestro país", ha afirmado Fernández.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 16/04/2015 7:48



   "La financiación de universidades ha ocupado dos intensas sesiones, porque al principio y al final de cada
debate nos hemos topado con la necesidad de una mayor y mejor financiación, y con la necesidad de
considerar la educación como bien público. El debate de la estructura de los títulos '3+2' o '4+1' nos ha
convencido de la necesidad de establecer un sistema flexible", subraya.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El catedrático Julio Carabaña clausura 'Factor
Universitario', que seguirá abierto en redes sociales
El catedrático de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid, Julio Carabaña, ha impartido este miércoles la
conferencia de clausura de 'Factor Universitario' 2015, evento organizado por la Universidad de Sevilla (US) como foro
de discusión sobre la actualidad universitario y que seguirá abierto en redes sociales como espacio de debate.

Ampliar foto
Carabaña, investigador que posee una amplia experiencia internacional,
profesor en universidades alemanas (Köln, Freie Universitat de Berlin,
Heidelberg), es considerado una autoridad en materia de educación y
universidades. Comenzó su intervención indicando que la universidad
española ha cumplido "sin problemas" con su función de titulación,
certificando "aceptablemente" la competencia profesional de sus titulados.

"La sociedad española, a través del Estado, ha sido particularmente
generosa con la Universidad. El gasto por alumno casi se dobló en diez
años hasta el comienzo de la crisis, y aún tras los recortes no está muy
por debajo del medio en Europa: nada de lo que se haya hecho durante

este tiempo en investigación y docencia se ha hecho en coste cero", ha manifestado.

Añade el catedrático que en materia de titulación "las tensiones vienen de las universidades privadas" porque,
directamente, las obliga a competir con los estudiantes, e indirectamente, porque tiende a igualarlas en autonomía.
Opina el profesor de la Complutense que el modelo que marca actualmente la tendencia es el americano, "cuyos logros
principales parecen estar en la investigación, la innovación técnica y puede que la equidad, pero descuida gravemente la
docencia y la acreditación y resulta muy caro para los alumnos y para el país".

Durante el acto de clausura la directora del Centro de Iniciativas Culturales de la Hispalense (Cicus) y del encuentro,
Concepción Fernández, ha recordado que el evento se inició con la conferencia inaugural por parte de Alfredo Pérez
Rubalcaba, el cual "desmontó determinados tópicos dañinos que circulan como verdades establecidas, sin duda de
modo interesado, encontrando excusas para cambiar el modelo, redactar nuevas leyes y atacar el sistema a fuerza de
reales decretos".

"Pero vimos entonces, y lo hemos ido comprobando día a día, debate a debate, cómo no era cierto, no podía serlo, que
los alumnos de hoy saben menos que los de antes, ni la educación española es mala, ni la universidad española es
mediocre, ni la endogamia es la causa de todos los males, ni sobran universidades en nuestro país", ha afirmado
Fernández.

"La financiación de universidades ha ocupado dos intensas sesiones, porque al principio y al final de cada debate nos
hemos topado con la necesidad de una mayor y mejor financiación, y con la necesidad de considerar la educación como
bien público. El debate de la estructura de los títulos '3+2' o '4+1' nos ha convencido de la necesidad de establecer un
sistema flexible", subraya.
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L
a suspensión del plan plu-

rianual de inversiones que 

la Junta de Andalucía des-

tinaba a las universidades  

ha dado al traste con una se-

rie de proyectos de infraes-

tructura que, en el caso de la Universi-

dad de Sevilla, han quedado anclados 

por carecer de financiación para el co-

mienzo de las obras. La Escuela Politéc-

nica Superior, la Facultad de Farmacia 

y la Escuela Técnica Superior de Inge-

niería Agronómica, son tres nombres 
propios que forman parte de esa virtual 

lista de espera. Según explica Carlos 

Léon, vicerrector de Infraestructuras 

de la Hispalense, los casos de los dos 

primeros centros citados resultan «bas-

tante similares», en cuanto que dispo-

nen de proyectos de arquitectura des-

de 2011, con un coste de entre 30 y 40 

millones cada uno, suelos cedidos por 

el Ayuntamiento para la construcción 

de sus nuevos edificios —uno en Los 

Bermejales y otro en el entorno del Vir-

gen del Rocío—, y en ambos la falta de 

fondos obligó a paralizar sus respecti-

vos procesos de licitación. La situación 

de Agronómica, en cambio, difiere de 

las anteriores al no contar aún ni con 

un emplazamiento definido. 

Lo que no admite dudas para el vice-

rrector es que los tres participan de un 

denominador común fundamental: se 

trata de proyectos de infraestructuras 

«imprescindibles que no podemos fi-

nanciar con fondos propios, por lo que 

necesitamos la colaboración de nues-

tra administración de referencia, que 

es la Junta, a la que antes de las eleccio-

nes autonómicas volvimos a trasladar 

esta problemática y la necesidad de una 

reactivación del plan plurianual de in-

versiones que quedó en suspenso por 

la crisis». «Entonces —continúa— nos 
manifestaron su voluntad de ayudar, 

aunque todo quedaba supeditado a la 

formación del nuevo Gobierno». 

En esta tesitura, todo permanece  

como estaba, parado. La Hispalense, no 

obstante, ha podido seguir construyen-

do en aquellos casos en los que ha reci-

bido fondos para fines de investigación 

procedentes de la UE o bien han sido 

captados a través de convocatorias com-

petitivas, al tiempo que ha finalizado 

La Politécnica,  
Agronómica y 
Farmacia urgen 
nuevas sedes

La Hispalense espera que el nuevo 
Gobierno andaluz pueda reactivar     
un plan de inversión para abordar 
infraestructuras paradas desde hace años

P. GARCÍA 

SEVILLA 

Alumnos de la Escuela Politécnica, ayer al comienzo de la protesta que les llevó a cortar la avenida de la República Argentina, en Los Remedios

Proyectos «imprescindibles» 
Los tres centros participan 
del denominador común de 
la falta de espacio para la 
docencia y la investigación
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edificios que ya estaban en marcha, 

como la Escuela de Enfermería, para 

los que la Administración autonómi-

ca «sí ha ido librando financiación, 

aunque en ningún caso para nuevos 

proyectos», puntualiza León.  

El «colapso» por la falta de espacio 

y de laboratorios acondicionados para 

la docencia y la investigación fue de-

nunciado ayer nuevamente por los 

 R. DOBLADO 

alumnos de la Politécnica. En marzo, 

las «precarias» condiciones de la Escue-

la les llevó a concentrarse con el apoyo 

de trabajadores y profesores del centro,  

que ayer también se sumaron a la ma-

nifestación que protagonizaron por la 

avenida de República Argentina. Ubi-

cada en el barrio de Los Remedios, esta 

Escuela data de 1948 y «fue diseñada 

para no más de mil alumnos, contando 

actualmente con 2.800, así como con 

231 profesores y 50 miembros del Per-

sonal de Administración y Servicios 

(PAS)», detalla su director, Jorge J. Ló-

pez Vázquez, que asegura que la Poli-

técnica precisa 30.000 metros cuadra-

dos para funcionar adecuadamente, 

20.000 más de los que ahora dispone. 

La dirección ve con buenos ojos el pro-

yecto de Los Bermejales, que incluye, a 

su vez, el compromiso de la Hispalen-

se de construir un centro cívico para la 

zona. «Sólo esperamos que la Junta y la 
Universidad puedan concretar un pro-

grama de financiación razonable para 

que la nueva sede pueda ser realidad en 

el horizonte de cuatro o cinco años, co-

menzando las obras a lo largo de 2015». 

Antiguas reivindicaciones 

López Vázquez abunda en esta reivin-

dicación recordando que no es nueva 

y que se remonta, al menos, a hace dos 

décadas cuando se llegó a hablar, in-

cluso, del emplazamiento de la Escue-

la en el campus técnico de la Cartuja. 

Mientras espera su traslado a Los Ber-

mejales, la Politécnica sigue impar-

tiendo docencia en unas circunstan-

cias de gran estrechez, con una ratio 

de 4 metros cuadrados por alumno, 

cuando lo normal para una escuela de 

estas características se cifra en 11. 

«Nuestro centro es el segundo de An-

dalucía en su ámbito con la nota de 

corte más alta. Tenemos alumnos bri-

llantes, con un creciente potencial que 

merecen unas mejores condiciones 

para el estudio», apunta el director. 

No menos tajante se muestra el de-

cano de Farmacia, José Manuel Vega,  

que califica la situación de su facultad 

de «sostenible a duras penas». Locali-

zada en el entorno de Reina Mercedes, 

«ya era pequeña cuando se inauguró; 

posteriormente se creó un anexo y ya 

no podemos crecer más. Literalmente 

no cabemos», relata el decano. Con 2.500 

El Centrius de 
la Cartuja 
El Centro de Transferen-

cia de Resultados de la 

Investigación (Centrius) 

lleva construyéndose en 

el Parque Científico y 

Tecnológico de la Cartuja 

desde hace algo más de 

cuatro años. El avance de 

sus obras está condiciona-

do a las disponibilidades 

económicas de la Univer-

sidad de Sevilla y de su 

capacidad para captar 

fondos extraordinarios de 

investigación, teniendo en 

cuenta que se trata de un 

proyecto enmarcado en el 

Campus de Excelencia 

Internacional (CEI) 

«Andalucía Tech». Su 

coste total asciende a 

unos 30 millones de euros 

y, según el vicerrector de 

Infraestructuras, queda 

pendiente aún en torno a 

un 50% de las obras para 

su finalización.  
 

Antigua Fábrica 
de Tabacos 
El edificio central de la 

Hispalense está siendo 

objeto de un proyecto de 

rehabilitación por un 

importe global de 50 

millones de euros. Las 

disponibilidades presu-

puestarias marcan 

también la agilización  

de estas obras, entre 

cuyos objetivos figura  

la creación de un campus 

de Humanidades en este 

histórico inmueble con 

las facultades de Filolo-

gía, Geografía e Historia 

y el traslado de Filosofía. 

Al ralentí
alumnos y la impartición de tres gra-

dos y un máster oficial, Farmacia ca-

rece, hoy por hoy, de espacio suficien-

te para funcionar con unas condicio-

nes dignas de docencia, investigación 

y gestión, según sostiene Vega, que va-

lora las mejoras que la Universidad ha 

ido efectuando en esta facultad, aun-

que para él hay algo incuestionable: 

«Nos hace falta crecer». Lamenta en 

este punto el parón que sufre, por fal-

ta de dinero, el proyecto de la nueva 

sede en el entorno del Virgen del Ro-

cío, una ubicación que el decano con-

templa de forma muy positiva en cuan-

to que «serviría —dice— para conec-

tar nuestra facultad con el servicio 

sanitario del hospital contribuyendo, 

a su vez, a la dinamización de un en-

torno socialmente deprimido como el 

del Polígono Sur».  

Posibilidad de terrenos  
La financiación es también el motivo 

que mantiene en suspenso la solución 

que reclama la Escuela de Agronómi-

ca, ya que el suelo, según el vicerrector 

de Infraestructuras, «es el menor de los 

problemas», dados los ofrecimientos 

de cesión que la Universidad ha recibi-

do de varios ayuntamientos.  

Situada en terrenos de la Pablo de 

Olavide (UPO), esta Escuela cuenta con 

unos mil alumnos, 100 profesores y 42 

miembros del PAS; imparte un grado y 

el próximo año además el máster en In-

geniería Agronómica, «en el que no po-

demos aceptar a más de 30 alumnos 

por falta de espacio», comenta el direc-

tor del centro, José Manuel Quintero.  

La actual sede, con medio siglo de 

antigüedad, se revela a todas luces pre-

caria e insuficiente para responder a 

las exigencias que demandan la labor 

investigadora y la práctica de sus en-

señanzas, toda vez que éstas requieren 

de maquinaria y terrenos de cultivo. 

Quintero recuerda cómo hace unos 

ocho años se dieron las circunstancias 

para que la nueva escuela hubiera po-

dido construirse en unos terrenos de 

Dos Hermanas, en la zona de Entrenú-

cleos, aunque finalmente no pudo lle-

gar a materializarse. Es por todo ello 

por lo que no ceja en su empeño de pe-

dir a la Universidad una estrategia 

orientada a «la búsqueda de financia-

ción para un nuevo edificio». 
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La Polit cnica corta RepOblica Argentina
para denunciar sus problemas de espacio
Seguir n con las movilizaciones hasta obtener
resultados <<que no sean promesas, sino hormigOn>>

,Varios centenares de alum-
nos, profesores, directivos y
trabajadores de la Escuela
Polit6cnica Superior de la
Universidad de Sevilla (US)
-unas 300 personas, segfin la
organizaci6n- participaron
ayer en una manifestaci6n de
ida y vuelta desde sus insta-
laciones, en la barriada ,de
Los Remedios, hasta Plaza de
Cuba, lo que supuso el corte
al tr~fico de la avenida de Re-
pfiblica Argentina, pot su

problem~tica de infraestruc-
turas, concentrada en la ve-
tustez de sus instalaciones y,
sobre todo, una significativa
carencia de espacio para de-
sarrollar la labor docente,

La movilizaci6n, segfin ex-
plic6 a Europa Press uno de
los delegados del centro, Ri-
cardo Castell6, se ha aprove-
chado para dar una clase en la
calle de forma satirica y llevar
a cabo una asamblea en la clue
se in form6 a la comunidad so-
bre el resultado de las conver-
saciones mantenidas con par-

tidos politicos y con el Recto-
rado de la Hispalense.

~Todos coinciden en califi-
car de sangrante la situaci6n, a
la que hay que dar soluci6m),
subray6 o~o de los portavoces,
Jesfis Gallardo, que sin embargo
recala en el principal problema:
sin financiaci6n que costee las
obras, 6stas no pueden acome-
terse, y de ahi que la ~presi6n))
se lleve hasta la Junta de Anda-
lucia, a la que reclaman la reac-
tivacifn del Plan de Inversio-
nes. Ahora, dijo Gallardo, el lla-
mamiento a los alunmos se Protesta de la Polit~cnica ayer./$o~uis~on~ero

centrar~ en prepararse para los
ex~nenes, si bien la idea es, a la
vuelta del curso acad6mico,
proseguir con las protestas
~hasta que la nueva escuela no
est6 fisicamente~. ~Las prome-
sas o las ideas no nos valen,
queremos hormig6n, que se
empiece la obra, y que no se pa-
ralice: hasta que no se consiga
esto seguiremos dando guerra~.

El candidato de IU a la M-
caldia, Daniel Gonz~ilez Rojas,
particip6 de la manifestaci6n
y denunci6 el estado ~obsole-
to~ en que se hallan las insta-
laciones y reclam6 la reacti-
vaci6n del plan de inversio-
nes de su nuevo centro. Pot
su parte, la parlamentaria del
PP de Sevilla, Alicia Martinez,
demand6 unas nuevas in-
fraestructuras, ya que las ac-
tuales ~tienen casi 70 afios y
se encuentran en unas condi-
clones lamentables~. ¯
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El Movimiento de Acción Estu-
diantil (MAE) convocó ayer una
manifestación para reivindicar la
gratuidad del nivel B1 o B2 en
idiomas para los estudiantes de
la Universidad Pablo de Olavide
(UPO) de Sevilla.

La concentración, que se rea-
lizó en la Pablo de Olavide a las
13:00, tenía como objetivo pre-
sionar para que “la acredita-
ción del B1 (o B2) de un idio-
ma, imprescindible para poder
conseguir el grado, sea total-
mente gratuita”, según ha se-
ñalado en un comunicado la
portavoz del MAE, Macarena
Mérida.

Esta obligatoriedad, según
recuerda Mérida, “se les ha im-
puesto como una asignatura
más, con su correspondiente
coste de matrícula, y no provie-
ne del Plan Bolonia, sino de
una interpretación del Consejo
Andaluz de Universidades
(CAU) que hizo sobre el mismo

y que dejó vía libre para que las
universidades lo reclamaran
como una materia más”.

La portavoz del MAE hizo
hincapié en que el movimiento
no está en contra de exigir una
titulación idiomática. “Esta-
mos de acuerdo con exigir un
nivel de idiomas, pero ello no
puede suponer una carga más
para los estudiantes”, manifes-

tó, apuntando que “si la ense-
ñanza en las universidades pú-
blicas de Andalucía es un dere-
cho y, como tal, un servicio pú-
blico y subvencionado, que sea
necesario certificarse de forma
externa y previo pago resulta
desconcertante, más si cabe
cuando las becas para ello esca-
sean”.

Mérida señaló, asimismo,
que la reivindicación que se lle-
va desde el MAE es “la primera
matrícula gratuita del idioma
con derecho a dos convocato-
rias de examen”. A juicio de la
portavoz estudiantil, los alum-
nos de esta universidad co-
mienzan a ser más conscientes
del problema que les supone
este gasto económico añadido,
“ya que el curso anual llega a
los 300 euros, y el derecho a
examen a 63”. Por ello, la por-
tavoz del MAE ha instado así a
los diferentes órganos de la
universidad y a la Junta de An-
dalucía a que regulen “con ur-
gencia” los precios públicos pa-
ra la obtención del título B1 (o
B2) de lengua extranjera para
el curso 2015-2016.

Los estudiantes de la UPO
también exigen que sea
gratis el idioma obligatorio
● El curso anual

para obtener el B1 o

el B2 llega a los 300

euros y el derecho

a examen a los 63

Centenares de
manifestantes
por el mal
estado de la
Politécnica

R. S.

Varios centenares de alum-
nos, profesores, directivos y
trabajadores de la Escuela
Politécnica Superior de la
Universidad de Sevilla (unos
300 según los organizado-
res) participaron ayer en una
manifestación de ida y vuel-
ta desde sus instalaciones, en
la calle Niebla, hasta la Plaza
de Cuba, lo que supuso el
corte al tráfico de la avenida
de la República Argentina,
para protestar por el mal es-
tado y antigüedad de sus ins-
talaciones y, sobre todo, de la
significativa carencia de es-
pacio para desarrollar la la-
bor docente.

Alumnos de la

Pablo de Olavide

se manifestaron ayer

contra estas tasas

R. S.

La Escuela Técnica Superior de
Ingeniería (ETSI) de la Universi-
dad de Sevilla (US) acoge por
décimo año consecutivo el Se-
minario Nacional de Aviónica y
Sistemas de Navegación Aérea
(Sinasa), que durante tres días
reúne a más de 200 profesiona-

les, investigadores y estudiantes
del ámbito aeroespacial.

Este evento, que comenzó ayer
en el Salón de Actos de la ETSI,
suscita gran interés tanto en el
alumnado de las distintas titula-
ciones de la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingeniería como en profe-
sores e investigadores y empresa-
rios del sector, convirtiéndose así

en uno de los encuentros naciona-
les con mayor prestigio dentro del
sector aeroespacial, ha precisado
en una nota la Hispalense.

El acto inaugural ha estado
presidido por la organizadora de
Sinasa y subdirectora de Relacio-
nes Exteriores de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería, Án-
geles Martín, y ha contado con la

presencia del director de Inge-
niería de Fabricación e Innova-
ción Industrial de Airbus Defen-
ce and Space Military Aircraft,
Francisco Sánchez; el vicerrector
de Transferencia de Tecnología
de la Universidad de Sevilla, Ra-
món González Carvajal; Pablo
Cortés Achedad, director geren-
te de AICIA; y Joaquín Rodríguez

Grau, presidente del Clúster Ae-
roespacial de Andalucía Hélice y
director Fadacatec.

En esta edición, Sinasa ha con-
tado con la participación de
Franco Bernelli, presidente de la
Red Pegasus y catedrático del Po-
litécnico di Milano, quien ha sido
el encargado de impartir la con-
ferencia inaugural bajo el título
The Rosetta Space Mission and the
On-Comet Operations. De esta
manera, Sinasa 2015 pretende
integrar los conocimientos y ex-
periencias prácticas de grandes
empresas del sector aeronáutico
y los centros de investigación.

La Escuela de Ingeniería acoge por décimo
año el Seminario Nacional de Aviónica

El catedrático de Sociología de la
Complutense Julio Carabaña im-
partió ayer la conferencia de clau-
sura de Factor Universitario 2015,
evento organizado por la Hispalen-
se como foro de discusión sobre la
actualidad universitaria y que se-
guirá abierto en redes sociales co-
mo espacio de debate. Carabaña,
investigador que posee una amplia
experiencia internacional, profesor
en universidades alemanas, es con-
siderado una autoridad en materia
de educación y universidades. Du-
rante su intervención indicó que la
universidad española ha cumplido
“sin problemas” con su función de
titulación, certificando “aceptable-
mente” la competencia profesional
de sus titulados. “La sociedad espa-
ñola, a través del Estado, ha sido
particularmente generosa con la
Universidad. El gasto por alumno
casi se dobló en diez años hasta el
comienzo de la crisis, y aún tras los
recortes no está muy por debajo
del medio en Europa.

Carabaña
clausura Factor
Universitario

D. S.
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CONCHITINA

LOS ALUMNOS DE LA POLITI~CNICA SE ECHAN A LA CALLE
Varios centenares de alumnos, profesores, directivos y trabajadores de la Los Remedios para protestar por el mal estado del centro. Los manifestan-
Escuela Polit~cnica Superior de la Universidad de Sevilla (US) -unas 300 tes -en la imagen durante la marcha- han aprovechado para dar una clase
personas, segbn la organizaci~n- participaron ayer en una manifestacibn en en la calle y Ilevar a cabo una asamblea.
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Foto: EUROPA PRESS/M.G.

Aseguran que seguirán programando movilizaciones hasta obtener resultados "que no
sean promesas, sino hormigón"

   SEVILLA, 15 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Varios centenares de alumnos, profesores, directivos y trabajadores de la Escuela Politécnica Superior de
la Universidad de Sevilla (US) --unas 300 personas, según la organización-- ha participado este miércoles en
una manifestación de ida y vuelta desde sus instalaciones, en la barriada de Los Remedios, hasta Plaza de
Cuba, lo que ha supuesto el corte al tráfico de la avenida de República Argentina, por su problemática de
infraestructuras, concentrada en la vetustez de sus instalaciones y, sobre todo, una significativa carencia de
espacio para desarrollar la labor docente.

   La movilización, según ha explicado a Europa Press uno de los delegados del centro, Ricardo Castelló, se
ha aprovechado para dar una clase en la calle de forma satírica y llevar a cabo una asamblea en la que se ha
informado a la comunidad sobre el resultado de las conversaciones mantenidas con partidos políticos y con
el Rectorado de la Hispalense.

   "Todos coinciden en calificar de sangrante la situación, a la que hay que dar solución", ha subrayado otro
de los portavoces, Jesús Gallardo, que sin embargo recala en el principal problema: sin financiación que
costee las obras, éstas no pueden acometerse, y de ahí que la "presión" se lleve hasta la Junta de Andalucía,
a la que reclaman la reactivación del Plan de Inversiones.

   Ahora, ha manifestado Gallardo a Europa Press, el llamamiento a los alumnos se centrará en prepararse
para los exámenes, si bien la idea es, a la vuelta del curso académico, proseguir con las protestas "hasta que
la nueva escuela no esté físicamente".

   Así, ha asegurado que "las promesas o las ideas no nos valen, queremos hormigón, que se empiece la obra,
y que no se paralice: hasta que no se consiga esto seguiremos dando guerra", ha aseverado, aludiendo a los
meses de octubre, diciembre y febrero como los próximos hitos temporales en lo referente a las protestas.

   La comunidad educativa seguirá así solicitando ante el nuevo Ejecutivo de la Junta de Andalucía, una vez
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constituido el Gobierno tras los comicios autonómicos, una solución para el centro, con la ayuda de la propia
Hispalense.

   Y es que la US no es ajena a la polémica y, de hecho, expresa su apoyo "absoluto" a una reivindicación
que es "perfectamente sensata", según ha subrayado a Europa Press el vicerrector de Infraestructuras,
Carlos León, que ha añadido que se trata de un problema "absolutamente real y del que somos conscientes".

   León ha confirmado que con las actuales dimensiones del centro, que no llegan a los 8.000 metros
cuadrados, se necesitaría un espacio "tres veces mayor" para poder impartir clases en las condiciones
idóneas que requiere la Politécnica, un centro "con una gran demanda social". Además, se agrega la
problemática del mal estado de las instalaciones.

   Ha manifestado que si bien en las dependencias se pueden hacer obras de reforma o mantenimiento
menores, que de hecho se acometen, "dignamente, gracias al esfuerzo del centro y la universidad", la
institución llega "hasta donde puede llegar", ya que al estar colmatada la edificabilidad de la parcela y no
haber espacio para construir nada más el margen de maniobra es limitado.

   Frente a la necesidad de construir unas dependencias para las que ya existe un proyecto y un suelo en la
barriada de Los Bermejales --con vinculación a la construcción de un centro cívico, lo que ha provocado
también que los vecinos aviven recurrentemente la polémica por sus propias reivindicaciones para con la
zona--, el vicerrector expone que "lo único que falta es la financiación".

   "No tenemos capacidad económica para pagar de nuestro propio dinero un proyecto que puede irse a los
30 millones de euros: necesitamos que nuestra administración de referencia, la Junta de Andalucía, nos
ayude y colabore con nosotros para buscar una solución", ha asegurado León, que ha asegurado al respecto
que, como "prioridad", la Hispalense acudirá de nuevo con este planteamiento a la nueva administración
regional resultante de las elecciones.

   Así, ha aseverado que la Junta tiene claras las necesidades y "en su momento tuvo voluntad de
acometerlas", si bien el contexto socioeconómico de crisis hizo que solo se atendiera a lo esencial.

   No sería necesario, en palabras del responsable de Infraestructuras de la sede académica, consignar toda la
cantidad, pero sí reactivar el antiguo Plan de Inversiones, en la medida en que con el modelo de financiación
prorrogado y tras finalizar el segundo plan en la Universidad de Sevilla, "que ha recibido un importante
empujón", han quedado colgando, con todo, infraestructuras importantes como ésta, para la que además no
se puede apelar a fondos europeos de investigación al tratarse de un proyecto "estructural".

   Con ser la tesitura de la Politécnica "casi heroica" y "de las más sangrantes", León subraya que hay otros
casos como el de la nueva Facultad de Farmacia --con suelo pero sin dinero para acometer la iniciativa--,
Agronómicas o la Facultad de Medicina que también necesitan de intervención.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

2 de 2 16/04/2015 8:00



Andalucía

Foto: EUROPA PRESS/PP

SEVILLA, 15 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La parlamentaria del PP de Sevilla, Alicia Martínez, ha apoyado a alumnos y profesores de la Escuela
Politécnica Superior para demandar unas nuevas infraestructuras, ya que las actuales "tienen casi 70 años y
se encuentran en unas condiciones lamentables".

   Martínez, que ha acompañado este miércoles a los afectados en una concentración por el barrio de los
Remedios, ha explicado que "los casi 3.000 alumnos de la Escuela Politécnica Superior de Sevilla estudian
en un centro de casi 70 años, masificado y cuyas instalaciones están en un estado lamentable".

   La parlamentaria popular ha señalado que "hace 20 años" que se busca solución para la escuela, tiempo
que entiende que es "más que suficiente" para que el problema estuviera ya resuelto, porque dicho edificio
"ya no da más de sí".

   Ante esta situación, recuerda que los alumnos han protagonizado actos reivindicativos para exigir un
centro que les permita recibir clases en las "condiciones dignas que se merecen, pero la señora Díaz ha
hecho oídos sordos".

   La parlamentaria popular ha recalcado que "los jóvenes son el futuro de Andalucía y no podemos permitir
que el Gobierno andaluz les dé la espalda y la señora Díaz mire para otro lado y no haga nada por el
bienestar y el futuro de nuestra provincia".

   "Nada más que podamos y se constituya el nuevo Parlamento, presentaremos una iniciativa para que se dé
una solución a este problema, porque para el PP es fundamental garantizar una educación de calidad a los
universitarios así como un centro de trabajo digno al profesorado y el resto de la comunidad educativa", ha
señalado.

   Por último, ha pedido a la Junta de Andalucía que "deje de ignorar" a este barrio de Los Remedios y quem
además de solucionar este problema, ponga en marcha de una vez el Centro Educación Infantil y el Centro
de Salud que "tan necesarios son y tanto demandan los vecinos".
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'¡Susana, paga la Escuela!'
Alumnos de la Politécnica vuelven a manifestarse por las malas condiciones del
centro

¡Susana, paga la Escuela! Cantando a coro, con bombo y megáfono, decenas de alumnos de la Escuela Politécnica de
la Universidad de Sevilla (US) han vuelto a movilizarse por las calles de Los Remedios para denunciar el "penoso"
estado de las instalaciones de la Escuela y para pedir que se ejecute el proyecto (por ahora aparcado) del nuevo edificio.

Hace poco más de un mes, los alumnos ya se concentraron a las puertas de la Escuela para denunciar su situación y
prometieron para mediados de abril una marcha por las calles de Los Remedios. Este miércoles la han celebrado entre
proclamas contra la presidenta (en funciones) de la Junta, Susana Díaz.

"No nos vamos a cansar de denunciar que seguimos dando clases en habitaciones obsoletas. O los laboratorios, donde
los espacios se separan por biombos y las voces de los profesores de uno y otro lado se confuden", detalla a EL
MUNDO uno de los alumnos que forma en la cabecera de la marcha.

El actual reciento se ha quedado obsoleto, explican, pero también pequeño para los 2.850 estudiantes con los que
actualmente cuenta el centro. "Se está planteando para el año que viene tener que abrir un turno nocturno de clases,
además del que ya se imparte ahora los sáabdos", detallan.

Por su parte, la Hispalense ya manifestó en la concentración del mes pasado su apoyo «absoluto» a una reivindicación
que es «perfectamente sensata», según subrayó el vicerrector de Infraestructuras, Carlos León, que añadió que se trata
de un problema «absolutamente real y del que somos conscientes». León confirmó por entonces que con las actuales
dimensiones del centro, que no llegan a los 8.000 metros cuadrados, se necesitaría un espacio «tres veces mayor» para
poder impartir clases en las condiciones idóneas que requiere la Politécnica, una escuela «con una gran demanda
social».
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R. S.

El Movimiento de Acción Estu-
diantil (MAE) convocó ayer una
manifestación para reivindicar la
gratuidad del nivel B1 o B2 en
idiomas para los estudiantes de
la Universidad Pablo de Olavide
(UPO) de Sevilla.

La concentración, que se rea-
lizó en la Pablo de Olavide a las
13:00, tenía como objetivo pre-
sionar para que “la acredita-
ción del B1 (o B2) de un idio-
ma, imprescindible para poder
conseguir el grado, sea total-
mente gratuita”, según ha se-
ñalado en un comunicado la
portavoz del MAE, Macarena
Mérida.

Esta obligatoriedad, según
recuerda Mérida, “se les ha im-
puesto como una asignatura
más, con su correspondiente
coste de matrícula, y no provie-
ne del Plan Bolonia, sino de
una interpretación del Consejo
Andaluz de Universidades
(CAU) que hizo sobre el mismo

y que dejó vía libre para que las
universidades lo reclamaran
como una materia más”.

La portavoz del MAE hizo
hincapié en que el movimiento
no está en contra de exigir una
titulación idiomática. “Esta-
mos de acuerdo con exigir un
nivel de idiomas, pero ello no
puede suponer una carga más
para los estudiantes”, manifes-

tó, apuntando que “si la ense-
ñanza en las universidades pú-
blicas de Andalucía es un dere-
cho y, como tal, un servicio pú-
blico y subvencionado, que sea
necesario certificarse de forma
externa y previo pago resulta
desconcertante, más si cabe
cuando las becas para ello esca-
sean”.

Mérida señaló, asimismo,
que la reivindicación que se lle-
va desde el MAE es “la primera
matrícula gratuita del idioma
con derecho a dos convocato-
rias de examen”. A juicio de la
portavoz estudiantil, los alum-
nos de esta universidad co-
mienzan a ser más conscientes
del problema que les supone
este gasto económico añadido,
“ya que el curso anual llega a
los 300 euros, y el derecho a
examen a 63”. Por ello, la por-
tavoz del MAE ha instado así a
los diferentes órganos de la
universidad y a la Junta de An-
dalucía a que regulen “con ur-
gencia” los precios públicos pa-
ra la obtención del título B1 (o
B2) de lengua extranjera para
el curso 2015-2016.

Los estudiantes de la UPO
también exigen que sea
gratis el idioma obligatorio
● El curso anual

para obtener el B1 o

el B2 llega a los 300

euros y el derecho

a examen a los 63

Centenares de
manifestantes
por el mal
estado de la
Politécnica

R. S.

Varios centenares de alum-
nos, profesores, directivos y
trabajadores de la Escuela
Politécnica Superior de la
Universidad de Sevilla (unos
300 según los organizado-
res) participaron ayer en una
manifestación de ida y vuel-
ta desde sus instalaciones, en
la calle Niebla, hasta la Plaza
de Cuba, lo que supuso el
corte al tráfico de la avenida
de la República Argentina,
para protestar por el mal es-
tado y antigüedad de sus ins-
talaciones y, sobre todo, de la
significativa carencia de es-
pacio para desarrollar la la-
bor docente.

Alumnos de la

Pablo de Olavide

se manifestaron ayer

contra estas tasas

R. S.

La Escuela Técnica Superior de
Ingeniería (ETSI) de la Universi-
dad de Sevilla (US) acoge por
décimo año consecutivo el Se-
minario Nacional de Aviónica y
Sistemas de Navegación Aérea
(Sinasa), que durante tres días
reúne a más de 200 profesiona-

les, investigadores y estudiantes
del ámbito aeroespacial.

Este evento, que comenzó ayer
en el Salón de Actos de la ETSI,
suscita gran interés tanto en el
alumnado de las distintas titula-
ciones de la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingeniería como en profe-
sores e investigadores y empresa-
rios del sector, convirtiéndose así

en uno de los encuentros naciona-
les con mayor prestigio dentro del
sector aeroespacial, ha precisado
en una nota la Hispalense.

El acto inaugural ha estado
presidido por la organizadora de
Sinasa y subdirectora de Relacio-
nes Exteriores de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería, Án-
geles Martín, y ha contado con la

presencia del director de Inge-
niería de Fabricación e Innova-
ción Industrial de Airbus Defen-
ce and Space Military Aircraft,
Francisco Sánchez; el vicerrector
de Transferencia de Tecnología
de la Universidad de Sevilla, Ra-
món González Carvajal; Pablo
Cortés Achedad, director geren-
te de AICIA; y Joaquín Rodríguez

Grau, presidente del Clúster Ae-
roespacial de Andalucía Hélice y
director Fadacatec.

En esta edición, Sinasa ha con-
tado con la participación de
Franco Bernelli, presidente de la
Red Pegasus y catedrático del Po-
litécnico di Milano, quien ha sido
el encargado de impartir la con-
ferencia inaugural bajo el título
The Rosetta Space Mission and the
On-Comet Operations. De esta
manera, Sinasa 2015 pretende
integrar los conocimientos y ex-
periencias prácticas de grandes
empresas del sector aeronáutico
y los centros de investigación.

La Escuela de Ingeniería acoge por décimo
año el Seminario Nacional de Aviónica

El catedrático de Sociología de la
Complutense Julio Carabaña im-
partió ayer la conferencia de clau-
sura de Factor Universitario 2015,
evento organizado por la Hispalen-
se como foro de discusión sobre la
actualidad universitaria y que se-
guirá abierto en redes sociales co-
mo espacio de debate. Carabaña,
investigador que posee una amplia
experiencia internacional, profesor
en universidades alemanas, es con-
siderado una autoridad en materia
de educación y universidades. Du-
rante su intervención indicó que la
universidad española ha cumplido
“sin problemas” con su función de
titulación, certificando “aceptable-
mente” la competencia profesional
de sus titulados. “La sociedad espa-
ñola, a través del Estado, ha sido
particularmente generosa con la
Universidad. El gasto por alumno
casi se dobló en diez años hasta el
comienzo de la crisis, y aún tras los
recortes no está muy por debajo
del medio en Europa.

Carabaña
clausura Factor
Universitario

D. S.
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SEVILLA, 15 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) acoge por décimo año
consecutivo el Seminario Nacional de Aviónica y Sistemas de Navegación Aérea (Sinasa), que durante tres
días reúne a más de 200 profesionales, investigadores y estudiantes del ámbito aeroespacial.

   Este evento, que se desarrolla del 15 al 17 de abril en el Salón de Actos de la ETSI, suscita gran interés
tanto en el alumnado de las distintas titulaciones de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería como en
profesores e investigadores y empresarios del sector, convirtiéndose así en uno de los encuentros nacionales
con mayor prestigio dentro del sector aeroespacial, ha precisado en una nota la Hispalense.

   El acto inaugural ha estado presidido por la organizadora de Sinasa y subdirectora de Relaciones
Exteriores de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería, Ángeles Martín, y ha contado con la presencia del
director de Ingeniería de Fabricación e Innovación Industrial de Airbus Defence and Space Military Aircraft,
Francisco Sánchez; el vicerrector de Transferencia de Tecnología de la Universidad de Sevilla, Ramón
González Carvajal; Pablo Cortés Achedad, director Gerente de AICIA; y Joaquín Rodríguez Grau,
Presidente del Clúster Aeroespacial de Andalucía Hélice y director FADA-CATEC.

   En esta edición, Sinasa ha contado con la participación de Franco Bernelli, presidente de la Red Pegasus y
catedrático del Politécnico di Milano, quien ha sido el encargado de impartir la conferencia inaugural bajo el
título 'The Rosetta Space Mission and the On-Comet Operations'.

   De esta manera, Sinasa 2015 pretende integrar los conocimientos y experiencias prácticas de grandes
empresas del sector aeronáutico (Airbus Defense and Space, Boing Research and Technology Europe,
INDRA Sistemas, Skylife Engineering, etc.) y los centros de investigación (AICIA, CTA, FADA-CATEC e
Instituto Nacional de Técnica Aeroespacial) y de gestión públicos y universitarios en el campo de la aviónica
y la navegación aérea.

   Estas jornadas técnicas se ubican dentro del contexto de los objetivos que se contemplan en el marco de
Bolonia de los planes de estudios de enseñanza superior, orientado a integrar I+D+i de la Universidad con la
industria. De esta manera, se pretende involucrar a los estudiantes de ingeniería en cuestiones técnicas, así
como establecer una red de apoyo y de contactos que favorezca la incorporación de los ingenieros en el
sector y que permita poner de manifiesto la importancia que tiene la transferencia de tecnología en Aviónica
y en Sistemas de Navegación.

   Además este año, con carácter innovador en la parte académica y con objeto de despertar interés por la
ingeniería de los jóvenes estudiantes, se han invitado a alumnos y profesores de dos institutos de educación
secundaria de Huelva y Sevilla, al igual que a los alumnos ingenieros y profesores del Master en Sistemas
Aéreos Pilotados de Forma Remota (RPAS) que imparte conjuntamente la Universidad de Sevilla, la
Universidad de Huelva y el INTA.
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La ETSI de la US acoge el X Seminario Nacional de
Aviónica y Sistemas de Navegación Aérea
SEVILLA, 15 (EUROPA PRESS)

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) acoge por décimo año consecutivo el
Seminario Nacional de Aviónica y Sistemas de Navegación Aérea (Sinasa), que durante tres días reúne a más de 200
profesionales, investigadores y estudiantes del ámbito aeroespacial.

Este evento, que se desarrolla del 15 al 17 de abril en el Salón de Actos de la ETSI, suscita gran interés tanto en el
alumnado de las distintas titulaciones de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería como en profesores e investigadores
y empresarios del sector, convirtiéndose así en uno de los encuentros nacionales con mayor prestigio dentro del sector
aeroespacial, ha precisado en una nota la Hispalense.

El acto inaugural ha estado presidido por la organizadora de Sinasa y subdirectora de Relaciones Exteriores de la
Escuela Técnica Superior de Ingeniería, Ángeles Martín, y ha contado con la presencia del director de Ingeniería de
Fabricación e Innovación Industrial de Airbus Defence and Space Military Aircraft, Francisco Sánchez; el vicerrector de
Transferencia de Tecnología de la Universidad de Sevilla, Ramón González Carvajal; Pablo Cortés Achedad, director
Gerente de AICIA; y Joaquín Rodríguez Grau, Presidente del Clúster Aeroespacial de Andalucía Hélice y director
FADA-CATEC.

En esta edición, Sinasa ha contado con la participación de Franco Bernelli, presidente de la Red Pegasus y catedrático
del Politécnico di Milano, quien ha sido el encargado de impartir la conferencia inaugural bajo el título 'The Rosetta
Space Mission and the On-Comet Operations'.

De esta manera, Sinasa 2015 pretende integrar los conocimientos y experiencias prácticas de grandes empresas del
sector aeronáutico (Airbus Defense and Space, Boing Research and Technology Europe, INDRA Sistemas, Skylife
Engineering, etc.) y los centros de investigación (AICIA, CTA, FADA-CATEC e Instituto Nacional de Técnica
Aeroespacial) y de gestión públicos y universitarios en el campo de la aviónica y la navegación aérea.

Estas jornadas técnicas se ubican dentro del contexto de los objetivos que se contemplan en el marco de Bolonia de los
planes de estudios de enseñanza superior, orientado a integrar I+D+i de la Universidad con la industria. De esta manera,
se pretende involucrar a los estudiantes de ingeniería en cuestiones técnicas, así como establecer una red de apoyo y
de contactos que favorezca la incorporación de los ingenieros en el sector y que permita poner de manifiesto la
importancia que tiene la transferencia de tecnología en Aviónica y en Sistemas de Navegación.

Además este año, con carácter innovador en la parte académica y con objeto de despertar interés por la ingeniería de
los jóvenes estudiantes, se han invitado a alumnos y profesores de dos institutos de educación secundaria de Huelva y
Sevilla, al igual que a los alumnos ingenieros y profesores del Master en Sistemas Aéreos Pilotados de Forma Remota
(RPAS) que imparte conjuntamente la Universidad de Sevilla, la Universidad de Huelva y el INTA.
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La ETSI de la US acoge el X Seminario Nacional de
Aviónica y Sistemas de Navegación Aérea
La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US)
acoge por décimo año consecutivo el Seminario Nacional de Aviónica y Sistemas de
Navegación Aérea (Sinasa), que durante tres días reúne a más de 200 profesionales,
investigadores y estudiantes del ámbito aeroespacial.

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) acoge por décimo año consecutivo el
Seminario Nacional de Aviónica y Sistemas de Navegación Aérea (Sinasa), que durante tres días reúne a más de 200
profesionales, investigadores y estudiantes del ámbito aeroespacial.

Este evento, que se desarrolla del 15 al 17 de abril en el Salón de Actos de la ETSI, suscita gran interés tanto en el
alumnado de las distintas titulaciones de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería como en profesores e investigadores
y empresarios del sector, convirtiéndose así en uno de los encuentros nacionales con mayor prestigio dentro del sector
aeroespacial, ha precisado en una nota la Hispalense.

El acto inaugural ha estado presidido por la organizadora de Sinasa y subdirectora de Relaciones Exteriores de la
Escuela Técnica Superior de Ingeniería, Ángeles Martín, y ha contado con la presencia del director de Ingeniería de
Fabricación e Innovación Industrial de Airbus Defence and Space Military Aircraft, Francisco Sánchez; el vicerrector de
Transferencia de Tecnología de la Universidad de Sevilla, Ramón González Carvajal; Pablo Cortés Achedad, director
Gerente de AICIA; y Joaquín Rodríguez Grau, Presidente del Clúster Aeroespacial de Andalucía Hélice y director
FADA-CATEC.

En esta edición, Sinasa ha contado con la participación de Franco Bernelli, presidente de la Red Pegasus y catedrático
del Politécnico di Milano, quien ha sido el encargado de impartir la conferencia inaugural bajo el título 'The Rosetta
Space Mission and the On-Comet Operations'.

De esta manera, Sinasa 2015 pretende integrar los conocimientos y experiencias prácticas de grandes empresas del
sector aeronáutico (Airbus Defense and Space, Boing Research and Technology Europe, INDRA Sistemas, Skylife
Engineering, etc.) y los centros de investigación (AICIA, CTA, FADA-CATEC e Instituto Nacional de Técnica
Aeroespacial) y de gestión públicos y universitarios en el campo de la aviónica y la navegación aérea.

Estas jornadas técnicas se ubican dentro del contexto de los objetivos que se contemplan en el marco de Bolonia de los
planes de estudios de enseñanza superior, orientado a integrar I+D+i de la Universidad con la industria. De esta manera,
se pretende involucrar a los estudiantes de ingeniería en cuestiones técnicas, así como establecer una red de apoyo y
de contactos que favorezca la incorporación de los ingenieros en el sector y que permita poner de manifiesto la
importancia que tiene la transferencia de tecnología en Aviónica y en Sistemas de Navegación.

Además este año, con carácter innovador en la parte académica y con objeto de despertar interés por la ingeniería de
los jóvenes estudiantes, se han invitado a alumnos y profesores de dos institutos de educación secundaria de Huelva y
Sevilla, al igual que a los alumnos ingenieros y profesores del Master en Sistemas Aéreos Pilotados de Forma Remota
(RPAS) que imparte conjuntamente la Universidad de Sevilla, la Universidad de Huelva y el INTA.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía

SEVILLA, 15 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han descubierto un nuevo agente implicado en la fibromialgia,
la AMPK, un complejo enzimático (proteínas) que regula numerosas rutas metabólicas, además de fabricar
nuevas mitocondrias y mejorar la respuesta al estrés.

   El estudio demuestra que, en los pacientes con fibromialgia, el AMPK no funciona de manera correcta y al
verse reducida su actividad disminuye el número de mitocondrias y sus funciones también se ven alteradas.
Además, las células tienen un bajo consumo de oxígeno y no pueden responder a situaciones de estrés.

   Sin embargo, la activación de AMPK mediante restricción calórica o metformina a bajas dosis mejoran
considerablemente la función celular y la respuesta al estrés oxidativo, es decir, a la falta de oxígeno en la
célula.

   "Nuestro estudio demuestra el papel que tiene AMPK en la fisiopatología de la fibromialgia, así como una
nueva diana terapéutica. La activación de AMPK mediante metformina o restricción calórica podrían
suponer un nuevo tratamiento de esta enfermedad", explica el investigador del Laboratorio de Investigación
de la Facultad de Odontología de la Universidad de Sevilla, Mario Cordero.

   Este estudio del Grupo de Investigación de Etiología y Patogenia Periodontal, Patología Oral y
Enfermedades Musculares se enmarca dentro del proyecto 'Papel del complejo AMPK en la fisiopatología de
la fibromialgia', financiado por la Federación Andaluza de Fibromialgia y Fatiga Crónica.

   Este primer artículo científico ha sido publicado en la revista de alto impacto 'BBA. Molecular Bases of
Diseases' y otro trabajo sobre el papel de AMPK en la producción del dolor está pendiente de publicación en
la revista, también de alto impacto, 'Antioxidants & Redox Signaling'.

   La fibromialgia es una enfermedad de causa desconocida cuyo síntoma principal es el dolor crónico
generalizado que se localiza, esencialmente, en zonas musculares y fatiga (cansancio). Las personas que
sufren esta patología tienen "puntos hipersensibles" en el cuerpo: estos se encuentran en áreas como el
cuello, los hombros, la espalda, las caderas, los brazos y las piernas.

   Estos investigadores llevarán a cabo un ensayo clínico anterior en el que se describía además que la
coenzima Q10 es efectiva en pacientes con fibromialgia, ya que ninguno de ellos presentó efectos
secundarios.

   El autor principal y coordinador del estudio, Mario Cordero, explicaba en 2013 que "en estudios anteriores
realizados sin control con placebo habíamos observado que en pacientes con fibromialgia el tratamiento con
CoQ10 era beneficioso en los síntomas. En esta ocasión hemos diseñado un pequeño ensayo clínico
controlado con placebo para saber si realmente el efecto del CoQ10 era real o placebo".

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 16/04/2015 7:45
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Investigadores de la US descubren una nueva diana
terapéutica para la fibromialgia
Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han descubierto un nuevo agente
implicado en la fibromialgia, la AMPK, un complejo enzimático (proteínas) que regula
numerosas rutas metabólicas, además de fabricar nuevas mitocondrias y mejorar la
respuesta al estrés.

Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han descubierto un nuevo agente implicado en la fibromialgia, la AMPK, un
complejo enzimático (proteínas) que regula numerosas rutas metabólicas, además de fabricar nuevas mitocondrias y
mejorar la respuesta al estrés.

El estudio demuestra que, en los pacientes con fibromialgia, el AMPK no funciona de manera correcta y al verse
reducida su actividad disminuye el número de mitocondrias y sus funciones también se ven alteradas. Además, las
células tienen un bajo consumo de oxígeno y no pueden responder a situaciones de estrés.

Sin embargo, la activación de AMPK mediante restricción calórica o metformina a bajas dosis mejoran
considerablemente la función celular y la respuesta al estrés oxidativo, es decir, a la falta de oxígeno en la célula.

"Nuestro estudio demuestra el papel que tiene AMPK en la fisiopatología de la fibromialgia, así como una nueva diana
terapéutica. La activación de AMPK mediante metformina o restricción calórica podrían suponer un nuevo tratamiento de
esta enfermedad", explica el investigador del Laboratorio de Investigación de la Facultad de Odontología de la
Universidad de Sevilla, Mario Cordero.

Este estudio del Grupo de Investigación de Etiología y Patogenia Periodontal, Patología Oral y Enfermedades
Musculares se enmarca dentro del proyecto 'Papel del complejo AMPK en la fisiopatología de la fibromialgia', financiado
por la Federación Andaluza de Fibromialgia y Fatiga Crónica.

Este primer artículo científico ha sido publicado en la revista de alto impacto 'BBA. Molecular Bases of Diseases' y otro
trabajo sobre el papel de AMPK en la producción del dolor está pendiente de publicación en la revista, también de alto
impacto, 'Antioxidants & Redox Signaling'.

La fibromialgia es una enfermedad de causa desconocida cuyo síntoma principal es el dolor crónico generalizado que se
localiza, esencialmente, en zonas musculares y fatiga (cansancio). Las personas que sufren esta patología tienen
"puntos hipersensibles" en el cuerpo: estos se encuentran en áreas como el cuello, los hombros, la espalda, las caderas,
los brazos y las piernas.

Estos investigadores llevarán a cabo un ensayo clínico anterior en el que se describía además que la coenzima Q10 es
efectiva en pacientes con fibromialgia, ya que ninguno de ellos presentó efectos secundarios.

El autor principal y coordinador del estudio, Mario Cordero, explicaba en 2013 que "en estudios anteriores realizados sin
control con placebo habíamos observado que en pacientes con fibromialgia el tratamiento con CoQ10 era beneficioso en
los síntomas. En esta ocasión hemos diseñado un pequeño ensayo clínico controlado con placebo para saber si
realmente el efecto del CoQ10 era real o placebo".

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Cómo combatir la 
astenia primaveral 
El 37% de la población se siente más 
cansada y con falta de energía en la 
primera etapa de la primavera, se-
gún una encuesta realizada por la 
Fundación Alimentación Saludable. 
Por ello, esta entidad en colabora-
ción con la Sociedad Española de 
Dietética y Ciencias de la Alimenta-
ción (SEDCA), ha lanzado la campa-
ña ‘Mejora tu alimentación: una pri-
mavera con energía’.  

El motivo de la astenia se debe al 
mayor número de horas de luz, al 
aumento de temperaturas y a la po-
linización de muchas plantas, tal y 
como afirma el doctor Alberto Sa-
cristán, miembro del Grupo de Nu-
trición y Alimentación de la Socie-
dad Española de Medicina de Fami-
lia y Comunitaria (SemFYC).  

Según la Fundación Alimentación 
Saludable, seguir una dieta basada 
sobre todo en alimentos frescos y 
ricos en vitaminas y minerales nos 
dará la energía extra que necesita-
mos. Asimismo, en la farmacia nos 
pueden recomendar la convenien-
cia de productos dietéticos como la 
jalea real. La práctica deportiva, tam-
bién nos ayudará eficazmente. 

ZANAHORIA  
Rica en betacaroteno, el  
consumo de esta hortaliza y sus 
preparados ayudan  a preparar la 
piel para la exposición al sol,  
previene las alergias solares al 
aumentar la producción de 
melanina y favorece el 
bronceado. Además, refuerza la 
resistencia de la epidermis a las 
agresiones de los rayos 
ultravioletas.

3
REMEDIOS  
NATURALES  
PARA PREPARAR  
LA PIEL PARA EL SOL

Una nueva forma 
de perder peso  
con cabeza 
El equipo de investigación de 
Análisis Biológico y Funcional del 
Ejercicio Físico de la Universidad 
de Sevilla, junto con el centro de 
psicología AFFOR y el centro de 
nutrición Cenutridiez, apuesta por 
un novedoso programa de ejerci-
cio físico individualizado basado 
en recientes evidencias científicas 
que promulgan ejercicios de cier-
ta intensidad frente a los tradicio-
nales ejercicios aeróbicos extensi-
vos para perder peso. 

Con esa premisa nace LowFat, un 
novedoso programa que adopta un 
enfoque global de promoción de la 
salud que, además, integra: profe-
sionales de la educación física, con 
un completo programa de entrena-
miento personal; de la nutrición, 
con desarrollo de una adecuada edu-
cación alimentaria, y de la psicolo-
gía, ya que incluye acompañamien-
to psicológico y apoyo motivacio-
nal en todo el proceso.

CONSEJOS PARA  
UNA VIDA MÁS SANA

SANSÓN

MÉDICOS Y EXPERTOS ASESORES EN ESTE NÚMERO

ONAGRA  
De las semillas de esta planta se 
obtiene un aceite muy rico en 
ácidos grasos esenciales que son  
excelentes para la piel, ya que 
mejoran su humedad y la 
pérdida de agua 
transepidérmica. Además este 
aceite es útil a la hora de 
conservar e incrementar su 
elasticidad, su firmeza y ayuda 
en la prevención de las arrugas.

BORRAJA 
Otro aceite el que se extrae de 
las semillas de esta planta muy 
utilizado como suplemento de 
ácido gammalinolénico en 
dermocosmética y en el 
mantenimiento del buen estado 
de la piel. Absorbido por vía 
oral,  permite combatir la 
desecación cutánea, mejora la 
hidratación y hace que la piel 
esté más suave y bonita.
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��·   Más información en : 
www.alimentacionsaludable.es

��·   Más información en : LA WEB 
DE SALUD DE DIARIOVASCO.COM
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Para resolver un sudoku no hacen falta cono-
cimientos matemáticos, basta con aplicar la 
lógica para rellenar el cuadrado de 81 casillas 
dividido a su vez en 9 cuadros de 9 casillas.  
En cada juego el lector encontrará diversos 
números del 1 al 9 repartidos aleatoriamente 
para facilitar la resolución del puzle.  El obje-
tivo, colocar en cada cuadrado todos los nú-
meros del 1 al 9 sabiendo que no se pueden 
repetir números ni en cada cuadrado ni en 
cada columna vertical u horizontal.

SUDOKU PARA TODOS  
100 puzles. 
Autor: John J. George.  
Editorial Edaf.  

Sudoku de nivel medio

EL JUEGO

SOLUCIÓN 

76

4

8

3

8

319

496

674

951

176

384

925

698
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712
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831
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Clases de sevillanas gratis en la Hispalense
El Servicio Andaluz de Actividades Deportivas tiene un taller gratuito hasta el viernes
para todos los públicos

A pocos días de la Feria, ya no tienen excusas para bailar sevillanas todos aquellos que no han tenido la oportunidad de
aprender o mejorar este baile con anterioridad. El Servicio Andaluz de Actividades Deportivas de la Universidad de
Sevilla ha creado el evento Sevillane-US, donde profesionales del baile enseñarán de forma gratuita a bailar sevillanas a
todo el que le apetezca.

Se trata de una actividad abierta a todos los públicos; tanto a miembros de la comunidad universitaria, como a vecinos y
ajenos a estos colectivos. Esta jornada de puertas abiertas es de 18.30 a 20.30 y, además del taller de sevillanas,
también hay otras actividades en las que pueden participar los más pequeños de la casa.

El evento tendrá lugar en el Complejo Deportivo Universitario del SADUS en la Avenida de Dinamarca. El viernes 17 de
abril a las 17.00 horas el evento se despedirá con una gran fiesta flamenca en la que los asistentes tendrán la
oportunidad de demostrar lo aprendido en días anteriores.

Para participar en esta actividad solo es necesario rellenar el formulario de inscripción que se encuentra en la página
web del SADUS. La entrada es gratuita hasta completar aforo y el único requisito es, simplemente, acudir con ganas de
pasarlo bien, disfrutar bailando y tener ganas de aprender a bailar sevillanas.
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A las 19:00 arranca hoy en La Habitación
Saludable (Glorieta del Agua, 2 en Toma-
res) un taller de cocina mediterránea en
el que los alumnos aprenderán recetas
sencillas con las que comer bien en casa
siguiendo unos prácticos consejos. Ade-

más, el taller incluye una cata de aceites
de oliva virgen extra que les enseñará a
apreciar este producto. El precio del ta-
ller es de 15 euros y hay más informa-
ción sobre otros (también hay a medida)
enwww.lahabitacionsaludable.com.

Clases sobre cocina mediterránea

El nuevo cine andaluz se da cita en un seminario

CICUS Y F. COMUNICACIÓN

La Universidad de Sevilla, que
formó a muchos de los artífices
del nuevo cine andaluz que tan-
tos éxitos está cosechando, el
Festival de Cine Europeo y la
Asociación de Escritoras y Escri-
tores Cinematográficos de An-
dalucía Asecan, impulsora de los
Premios del Cine Andaluz y de-
fensora teórica de una realidad
cinematográfica andaluza, or-

ganizan el seminario De la Gene-
ración Cinexin al Nuevo Cine An-
daluz, que se celebrará entre los
días 27 y 29 de abril en el Centro
de Iniciativas Culturales (Cicus)
y la Facultad de Comunicación
de la Universidad de Sevilla.

El objetivo de este seminario
es convertirse en punto de en-
cuentro del sector en Sevilla y
poner el foco en una nueva ge-
neración de directores, produc-
tores, técnicos y actores andalu-

ces que hoy triunfan en el pano-
rama cinematográfico español
desde Andalucía.

Participarán en este semina-
rio los directores Alberto Rodrí-
guez, Ana Rosa Diego, Paco R.
Baños y Santi Amodeo; el pro-
ductor Gervasio Iglesias; el di-
rector de fotografía Álex Cata-
lán; los actores Antonio de la To-
rre, Cuca Escribano y Mercedes
Hoyos; así como otros represen-
tantes del sector en Andalucía

como Manuela Ocón (directora
de producción), Daniel de Zayas
(sonidista), Álvaro Alonso (pro-
ductor), Lourdes Palacios (pe-
riodista) o Javier Paisano (ges-
tor cultural), entre otros.

3 El plazo de inscripción (en

‘www.cicus.us.es’) para el semi-

nario termina el próximo viernes

24 de abril y el precio es de 20 eu-

ros (10 para estudiantes y miem-

bros de Asecan)

Taller gratis
para conocer
el café de
Starbucks

AV. DE LA CONSTITUCIÓN

La tienda que Starbucks tiene
en el número 36 de la Avenida
de la Constitución acoge hoy
un nuevo seminario en el que
los participantes podrán co-
nocer cómo se tuesta el café
de la firma y la importancia
de su empaquetado. Se trata
de una actividad gratuita di-
rigida a los amantes de esta
bebida, que con ella pueden
seguir profundizando en to-
dos sus detalles.

De la mano de un coffe mas-
ter, los asistentes podrán co-
nocer durante una hora y me-
dia cómo es el proceso de tos-
tado de Starbucks, en el que
reside una parte importante
de su sabor. Igualmente, se
explicará cómo el empaque-
tado permite conservar estas
cualidades hasta que llega a
manos del consumidor.

El taller dará comienzo a
las 18:00 y no es necesario
inscribirse previamente. Hay
más información sobre otros
talleres y actividades de Star-
bucks en la página www.star-
bucks.com y en sus perfiles en
redes sociales.

ABIERTA INSCRIPCIÓN

La Escuela Industrial CLC, pro-
movida por la Fundación Cobre
Las Cruces (FCLC), pone en
marcha su tercer curso dirigido
a desempleados de las localida-
des de Gerena, Guillena, Salte-
ras y La Algaba. Tras el Curso de
Electroinstrumentista y el de
Técnico de Gestión Medioam-
biental en la Industria, éste ac-
tualmente en la fase de prácti-
cas, ahora se trata de uno de
Operador de Planta Industrial.

El objetivo de esta escuela, que
iniciaba su andadura en 2013, es
contribuir a la reducción del de-
sempleo, facilitando formación
en especialidades profesionales
que responden a las necesidades
reales de las empresas del sector

industrial. La propia experiencia
de la compañía minera ha detec-
tado que las empresas del sector
industrial tienen necesidades de
incorporación de personal para
tareas muy determinadas para
las que no existe una bolsa de
candidatos que respondan al
perfil requerido.

El curso de Operador de Planta
Industrial tendrá una parte teóri-
ca de 250 horas que se desarro-
llarán principalmente en aulas
de La Algaba, desde el próximo
15 de mayo hasta finales de julio.
Posteriormente, los alumnos rea-
lizarán un periodo de prácticas
en empresas del sector industrial
con una duración de 300 horas.
El desarrollo de los contenidos y
la coordinación y gestión del cur-
so corre a cargo de la Cámara de

Comercio, Industria y Navega-
ción de Sevilla, que aporta su es-
tructura formativa, así como ins-
talaciones para parte del progra-
ma teórico. El curso contará con
20 alumnos, cinco por cada una
de las localidades, que se selec-
cionarán de entre todas las solici-
tudes recibidas aplicando un sis-
tema de valoración.

El periodo de solicitud de pla-
zas finaliza el próximo 24 de
abril y los interesados deben
inscribirse en el correo electró-
nico formacionindustrial@ca-
maradesevilla.com. Hay más in-
formación en el teléfono 954
502 009 y en la página web
www.camaradesevilla.com.

3 Más sobre la escuela en

‘www.escuelaindustrial.es

M. G.

Alumnos de un curso anterior de la escuela durante una de las clases teóricas.

La escuela de Cobre las
Cruces organiza otro curso

D. S.

Dos días para
bailar sevillanas

SEVILLA DANCE CENTER

La academia Sevilla Dance
Center (calle Miguel Cid, 67)
dedica esta semana al baile
por sevillanas. Así, para ma-
ñana (de 21:00 a 23:00) y el
sábado (de 11:00 a 13:00) ha
organizado un curso intensivo
de cuatro horas y a un precio
de 20 euros. Hay más infor-
mación sobre inscripciones y
también sobre otros cursos de
la academia en el teléfono 954
383 902, en info@academia-
dedanza.com y en www.acade-
miadedanza.com.

PLANET MUSIC

Este sábado se imparte en la
escuela Planet Music (calle
Torreblanca, 7 en la zona de
La Macarena) un taller inten-
sivo de cajón flamenco (por
sevillanas y rumbas) de cara a
la próxima Feria de Abril. Hay
dos turnos (de 10:00 a 13:00
y de 17:00 a 19:00) y el precio
es de 30 euros. Los que se ins-
criban tendrán clases gratis
para lo que queda de este mes.
Más en info@planetmusicsevi-
lla.com y en el 955 197 768.

D. S.

D. S.

Intensivo de cajón
antes de la Feria
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SALIR

AL TEATRO

Continúa la programación del primer Ciclo
de Teatro Portugués, que hasta el domin-
go lleva varias propuestas a la Fundición
(calle Habana). Mañana (21:00), Com-
panhia de Teatro de Braga representaUm
Picasso, de Jeffrey Hatcher, y el sábado a

lamisma hora Companhia de Teatro do
Algarve proponeOs emigrantes, de Sla-
womir Mrozek. Teatro Esfera, conDes-
graçador!, basado en la novelaNomede
guerra de Almada Negreiros, cierra el ci-
clo el domingo a las 20:00. A 10 euros.

Tres espectáculos con acento portugués

SALA CERO

La compañía de Ignacio Andreu
cumple 15 años y lo celebra con
un sexto espectáculo que se pre-
sentaba hace sólo unos días en la
Sala Cero. En Cuando perdí la ca-
beza se fusionan técnicas, for-
mas y códigos con el objetivo de
crecer artísticamente sumando
este nuevo formato al trabajo
realizado anteriormente. Al
frente de la obra está Jorge Ba-
rroso, Bifu, director y creador de
la compañía Varuma Teatro. So-
bre el escenario Andreu, con un
lenguaje más clown y técnico
que en espectáculos anteriores.

El humor que actor y director
acentúan en sus espectáculos

para contar sus historias es el hi-
lo conductor de esta obra, que
representa un ejercicio de inves-
tigación teatral. Cuando perdí la
cabeza intenta responder a algu-
nas de las preguntas que todos
nos hacemos en un tiempo tan
complejo como el que vivimos.
Ante lo atroz de la situación, no
queremos abordar ningún tema
concreto, ni social, ni político, ni

económico sino, mas bien, vomi-
tar un estado de ánimo que se ha
convertido en dañino. Tras esta
búsqueda, seguimos sin encon-
trar el sentido a este nuevo rum-
bo que, sin nosotros pretender-
lo, ha tomando la vida. Ante la
falta de respuestas, damos la ca-
beza por perdida y lo único que
nos queda es disfrutar y reírnos
de este sin sentido.

Tras Con las cannes abiertas,
Pasaporte a la Moncloa, Quién
mató a Gregorio Varela, El delirio
y Por un cuñado de dólares, la
compañía regresa ahora con es-
te nuevo espectáculo, que esta-
rá en cartel hasta el domingo en
la Sala Cero. Forman parte tam-
bién del equipo de esta produc-
ción Lolo Conde (iluminación),
Angie Paz (vestuario), Rafa Plie-
go y Javier Oliveros (escenogra-
fía), Mar García Mejías (ilustra-
ción), Guillermo Marrufo (ví-
deo), Ismael Morillo (fotogra-
fía) y Ana Garnacho (web).

3 Calle Sol, 5. Mañana y el sábado

a las 20:30 y 22:30 y el domingo a

las 20:30. Entradas, desde 9 euros

en ‘www.salacero.com’

IMPERDIBLE

La compañía granadina Laví e Bel
aterriza este fin de semana en la
Imperdible con una doble pro-
puesta. Por un lado, y bajo la direc-
ción de Emilio Goyanes, presenta
Los mareados, un espectáculo que
aúna cabaret, tango y teatro y con
funciones el sábado a las 21:00 y el
domingo a las 20:00. Para los ni-
ños, su propuesta (sábado y do-
mingo a las 18:00) es Sol y Luna.

M. G.

El actor Ignacio Andreu se pone a las órdenes del director Jorge Barroso, ‘Bifu’ en el sexto montaje de la compañía.

Ignacio Andreu
‘pierde la cabeza’
en su nueva obra

Doble cita con el estilo de Laví e Bel

Bajo la dirección de
Jorge Barroso, ‘Bifu’,
el espectáculo fusiona
técnicas y formatos

El sábado y el domingo la compañía representa la obra infantil ‘Sol y Luna’.

Muestra de teatro
universitario

LA CUADRA DE SEVILLA

Hasta mañana se celebra la
XXIII Muestra de Teatro Uni-
versitario en el Teatro La
Cuadra de Sevilla (Avenida
Hytasa, 14 ). Hoy, el Aula de
Teatro de Antropología de la
Universidad de Sevilla
(Ataus) presenta La comedia
sin título, de Federico García
Lorca. Mañana, turno para la
producción del taller del Ci-
cus impartido por David Mon-
tero, con Telmah, a partir del
Hamlet de Shakespeare. A las
21:00 y entradas a 3 y 5 euros.

‘Losmiserables’
de TomaTeatro

COLEGIO SANTA ANA

Tras meses de éxito, la asocia-
ción TomaTeatro despide la
adaptación del musical de
Schönberg y Boubil Los Misera-
bles basado en el clásico de Víc-
tor Hugo con dos últimas fun-
ciones este fin de semana. Así,
el espectáculo estará en el cole-
gio Santa Ana (calle Padre Da-
mián, 2) mañana a las 20:00 y
el sábado a partir de las 19:30.
Las entradas (consultar dispo-
nibilidad en www.tomatea-
tro.org), a 10 euros.

Nocilla y magia
en el Centro TNT

OBRA INFANTIL

El Centro TNT (Parque Despe-
ñaperros, 1) ha programado
para este fin de semana el es-
pectáculo infantil Días de noci-
lla y magia, de Nacho Diago, y
que se representa el sábado a
las 18:00 y el domingo a las
12:00. Teatro, recuerdos, risas,
humor, magia y sándwiches de
nocilla para una obra que
cuenta la vida de un niño que
quiso ser mago y de cómo llegó
a conseguirlo. Entradas, 5 y 8
euros. www.atalaya-tnt.com.

Y ADEMÁS...

Lope de Vega. Últimas ci-
tas con El lago de los cisnes
sobre hielo a cargo de la com-
pañía The Imperial Ice Stars.
El espectáculo se despide con
dobles funciones mañana y el
sábado a las 18:00 y a las

22:00. Hay entradas desde 22
euros. Más enwww.teatrolo-
pedevega.org.

Viento Sur.Mañana a las
21:00 se presenta Clown para
tiempos de Primavera, a cargo
de Fran Torres. La entrada
cuesta 3 euros. Calle San Jo-
sé de Calasanz, 8 en Triana.
Reservas, en el 954 455 324.

El Cachorro. En la sala de
la calle Procurador han pro-
gramado para hoy dos piezas
cortas de teatro. Se trata de
10minutos de gloria, con Pe-
pa Torvisco, escrita por José
Luis de Blas y dirigida por Mi-
gue López; y Jaquemate, que
firma Paco Luna e interpreta
Migue López. A las 21:00.

CasaLa. En el escenario del
mercado de Triana estará es-
te sábado a las 20:00 Bombi-
llas. No te veo, un espectáculo
con Manuel Cañadas y Natalia
Arjona que aúna danza y tea-
tro. Entradas, a 8 euros. Más
enwww.casalateatro.com.

Sevilla de Ópera. Tanto
hoy como el sábado hay nue-
vas funciones del espectáculo
Carmen en el tablao lírico del
mercado del Arenal. Las en-
tradas cuestan 25 euros y las
reservas, en correosevilladeo-
pera@gmail.com y el teléfono
955 294 661. A las 21:30.

Microteatro. Última sema-
na del ciclo Por sexo en el es-
pacio (calle José Gestoso, 3).
Las entradas para las diferen-
tes piezas cortas de teatro
cuestan 3,5 euros.

Sala Cero. Obra flamenca
de la compañía Juan Murube
hoy a las 21:00. 10 euros.

ANTONIO PIZARRO
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SALIR
AL ARTE

La artista italiana Teresa Ribuffo vuelve a
Sevilla con Hogares: secretos y vidas, un
viaje a las luces y las sombras de nues-
tros espacios íntimos y privados a través
de sus cuadros, video-instalaciones y fo-
tografías. La muestra puede visitarse en

la galería Weber-Lutgen (calle Fray Diego
de Cádiz, 9) desde mañana y hasta el 31
de mayo. La galería abre martes, jueves y
viernes, de 11:00 a 14:00; y de martes a
viernes, de 17:30 a 20:30. Más informa-
ción en www.galeria-wl.eu.

Teresa Ribuffo expone en Weber-Lutgen

ILUSTRACIONES

En sus respectivas obras, Sergio
Pavón y María Luisa Beneytez
apuestan de forma clara por el
simbolismo, el concepto y el co-
lor. Ahora, La Galería Roja los
muestra de manera conjunta en
Just people, la exposición que
abre hoy sus puertas al público
para demostrar que lo bello y lo
monstruoso forman parte de la
misma condición humana.

Just people reúne las cuidadas
ilustraciones de los dos artistas
sevillanos, con claras reminiscen-
cias a La parada de los monstruos
de Tod Browning. Unas obras
que, por separado y en conjunto,
se articulan como un claro mani-
fiesto a la diferencia y a la reivin-
dicación de su insigne naturale-
za. La exposición se conforma a
partir de una veintena de trabajos
de formato medio a lápiz, acuare-
la, técnica mixta y grafito.

Sergio Pavón (Sevilla, 1976) es
ilustrador, dibujante y pintor y a
lo largo de sus casi 20 años de
trayectoria ha expuesto en dife-
rentes galerías andaluzas. En es-
ta muestra explora en la psicolo-
gía del individuo para recrear lo
delicado y lo frágil. Su visión es
un reflejo de una desviación que
se oculta en la psique y se mani-
fiesta en los cuerpos y rostros de
sus personajes.

Por su parte, la obra de María
Luisa Beneytez (Sevilla, 1980),

doctora en Bellas Artes, se ha cen-
trado en una visión renovada de
la mujer y en Just people redefine
el concepto de bello para mostrar
la ternura de lo grotesco, la sim-
patía de lo extraño o la sensibili-
dad de la locura.

3 Calle Peral, 10 (zona de la Ala-
meda de Hércules). La muestra po-
drá visitarse hasta el 22 de mayo
de miércoles a sábado, de 11:00 a
14:00 y de 18:00 a 21:00

El valor de lo
diferente en
La Galería Roja

XXI Certamen
de Artes
Plásticas de
la Hispalense

CICUS

Hasta el 19 de mayo puede visi-
tarse la exposición que reúne
los trabajos de la vigésima pri-
mera edición del Certamen Na-
cional de Artes Plásticas que
convoca la Universidad de Se-
villa, a través de su Centro de
Iniciativas Culturales (Cicus) y
que se inaugura hoy mismo.

El objetivo de este premio es
que jóvenes universitarios o
egresados recientes encuen-
tren, año a año, un espacio pa-
ra pensar, crear y, finalmente,
mostrar a todos el resultado de
su proceso creativo. Una gene-
ración emergente que este
año, de nuevo, muestra su
obra en los espacios expositi-
vos del Cicus, en su sede de la
calle Madre de Dios.

Las visitas a la muestra, ins-
talada en la sala MDD, es de
lunes a viernes, en horario de
11:00 a 21:00, permanecien-
do cerrada sábados, domin-
gos y festivos.

3 Más en ‘www.cicus.us.es’

Imagen de la muestra.

Y ADEMÁS...

Casa de la Provincia. Has-
ta el 24 de mayo puede visitar-
se la muestra [Todo] Centelles,
que reúne la obra del fotógrafo
Agustí Centelles. Las salas de
la Casa de la Provincia acogen
estos días también la exposi-

ción Croacia, el mediterráneo
tal como era y hoy mismo se
inaugura Melchor Ortiz: la pin-
tura sumergida. Obra pictórica
1952-1991. Plaza del Triunfo, 1.
Más y horarios en www.casa-
delaprovincia.es.

F. Valentín Madariaga.
Mañana a las 20:00 se inau-
gura la exposición La apisona-
dora y el violín. Una travesía
por la colección Meana Larru-
cea, que reúne las obras de
artistas internacionales perte-
necientes a la colección de
Fernando Meana. Avenida de
María Luisa, s/n.

RTVA. La sede de la Radio
Televisión de Andalucía (calle
José de Gálvez, 1) acoge has-
ta el 30 de abril la exposición
Pares e Impares, de Inmacu-
lada Ballesta Algarín.

Mercantil. A las 20:30 se
inaugura hoy la exposición de
fotografías de Juan José Úbe-
da y José Antonio Zamora ti-
tulada Fiestas y ritos. Calle
Sierpes, 65.

ANTONIO PIZARRO

GUÍA DE OCIO Sección coordinada por Ángela Serrato

Uno de los trabajos que expone Sergio Pavón. María Luisa Beneytez redefine la belleza en sus ilustraciones.
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Se proclamará la única candidatura presentada al Cadus y se debatirá elevar
propuestas a grupos con motivo de las elecciones

   SEVILLA, 16 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) debate desde las 17,00 horas de
este jueves, entre otros aspectos, una propuesta de la Delegación de la Facultad de Derecho en la que se
apunta la posibilidad de llevar a cabo una movilización conjunta de todos los centros de la Hispalense a final
de curso, como modo de hacer presión de cara a la resolución de las casuísticas concretas de cada facultad.

   El secretario de Comunicación del Cadus, Alfonso Torres, ha precisado a Europa Press que la sugerencia
es "una idea por encima pendiente aún de modificación o construcción", si bien la intención aludida por
Derecho es la de que haya una participación "personalizada" de todos los centros.

   Éstos, añade, "remarcarían sus reivindicaciones más básicas", que podrían abarcar casos como la falta de
espacio de la Escuela Politécnica, los problemas de infraestructura de Medicina o las cuestiones relacionadas
con el Máster de Abogacía que denuncian desde Derecho, por ejemplo.

   En la sesión plenaria, por otra parte, también se llevará a cabo el debate y posicionamiento sobre el apoyo
a los trabajadores de Emple@joven, contra la "precariedad" que deben soportar estas personas, "muchas de
las cuales están recién salidas de la universidad", y un balance de las movilizaciones emprendidas los
pasados 23 y 24 de marzo, en el marco de la huelga nacional convocada contra el decreto '3+2' de
flexibilización de Grados.

   También se debatirá y recogerán propuestas para la posible reunión con diferentes grupos políticos con
motivo de las elecciones municipales, tal y como ya se hizo en el caso de los comicios autonómicos. En este
sentido, las propuestas de movilidad cobrarán especial protagonismo, puesto que el transporte público y,
sobre todo, el rechazo a la zona azul de estacionamiento en superficie conforman los principales caballos de
batalla de los estudiantes con el Ayuntamiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 16/04/2015 7:43



   Por otro lado, el Pleno resolverá por aclamación el proceso electoral para la renovación del Cadus, que
cuenta con una sola candidatura, 'Insumisión', que ya ganó las pasadas elecciones a la delegación en 2014 y
que, por ende, volverá a reeditarse en los comicios de este ejercicio académico.

   Según han explicado a Europa Press fuentes del Cadus, que renueva anualmente su delegación, la
candidatura de 'Insumisión' ha sido de "consenso" con los centros de la US que han querido participar,
conformando una lista "mayor" tanto en personas como en facultades que la del pasado año.

   Así, en 2014 'Insumisión', formada por doce delegados de los centros de Medicina, Filología, Física,
Historia, Ciencias Económicas y Empresariales, Ingeniería, Arquitectura e Ingeniería Informática, se impuso
a la candidatura 'Regenera' con 17 votos a favor. De los restantes votos de las 25 delegaciones de estudiantes
de centros de la Hispalense, cuatro fueron a favor de 'Regenera', tres fueron abstenciones y uno un voto en
blanco

   En el Pleno, la nueva delegación hará público su programa electoral, que según las fuentes consultadas
guardará mucha semejanza con el de su pasada concurrencia, cuando aludían a una gestión "responsable" del
presupuesto del Consejo, "siempre destinado a mejorar las condiciones de los estudiantes", así como un
ejercicio de transparencia constante tanto en el gasto como en las actuaciones de la delegación.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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VIJELTA AL RECTORADO CON UN CENTENAR DE INSCRITOS

El deportista Iore~o Kevin L6pez ostenta el r6cord masculino de la Vuelta al Rectorado, Iogrado el a~o pasado.

La nueva fecha para
la cita: el 29 de abril
La Universidad de Sevilla suspendi6 la prueba, prevista para el pasado
25 de marzo, tras el tr~gico accidente a~reo de Germanwings

SADUS
SEVILLA

E1Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla, tras verse obligado a sus-
pender la Vuelta al Rectorado
(prevista para el pasado 25 de
matzo), debido a los tres d/as
de luto que la Universidad decre-
t6 tras el trfigico accidente de
Germanwings, ya ha puesto
fecha para la carrera. LaXII edi-
ci6n de la Vuelta al Rectorado
se realizarfi, finalmente, el pr6-
ximo 29 de abril de 2015.
Con mils de un centenar de ins-
critos cada curso, los estudian-
tes de todas las facultades y
personal de la Universidad de
Sevilla ya pueden inscribirse
para participar en esta prueba
que trata de dar una vuelta al
edificio central de la Universi-
dad de Sevilla: el Rectorado.
La distancia total corresponde
al per/metro del edificio, 670
metros, y consiste en correr
una vuelta intentando batir los
r~cords absolutos masculino y

femenino, as/como las marcas
de cada centro universitario.
Quien consiga batir los tiem-
pos absolutos obtendr~m el pri-
v/leg/ado premio de ser inscri-
to en un monolito que perma-
necerfi en el edificio del Rec-
torado, ademfis de tm cheque-
regalo de 500 euros, trofeo y
regalos de los patrocinadores.

corredor debeM
recogerse 40’
antes de la serie

L
Desde las diez y media de la
mafiana, aproximadamente,
hasta el mediod/a se estar~in
celebrando estas carreras uni-
versitarias que todo el mundo
est~i invitado a presenciar. Las
carreras se ban organizado por
series, segfin conveniencia de
los participantes. En total, son
15 y entre todas destacan la del

PAS y PDI (Personal Adminis-
trativo y Servicios, y Personal
Docente e Investigador) y la de
adetas en categorfa femenina
y masculina; el resto son todas
mixtas. Para ello, serfi necesa-
rio recoger el dorsal del corre-
dot, al menos, 40 minutos antes
de que se dispute esa serie.
Ademfis, esta acfividad es sus-
ceptible de otorgar cr6ditos
ECTS conforme a la Normati-
va Acad6mica vigente de la Uni-
versidad de Sevilla.

R~cords actuales
E1 atleta sevillano Kevin L6pez,
estudiante de la Facultad de
Enfermerfa, Fisioterapia y Podo-
log/a, tiene el r6cord masculi-
no de un minuto y treinta y tm
segundos, logrado la pasada
edici6n. Con este triunfo, deja
el list6n muy alto de cam a futu-
ras ediciones. En categorfa feme-
nina, el afio pasado no fue posi-
ble superar el tiempo r6cord,
por lo que la afleta Almudena
Rodrfguez mantiene su marca
de 1 minutos y 50 segundos.

CEU 2015 CUATRO VITALES VICTORIAS

El golf y el pbdel viven una
gran jornada inaugural
Comienzan los Campeonatos
de Espafia Universitarios para
la Universidad de Sevilla. En la
jornada de ayer, el p~idel y el golf
fueron los protagonistas. Cua-
tro victor/as importantes para
los equipos sevillanos en p~idel
y una buena clasificaci6n para
la fin/ca representante de la His-
palense en el campo de golf.
Con Antequera como escena-
rio, Ana Armengou comenzaba
su competici6n alas 10:30 horas
con un viento en contra que hac/a
diffcil la prfictica de este depor-
te. No obstante, la jugadora sevi-
liana supo jugar bien sus bazas
y acabar bien posicionada en la
quinta plaza de cara a la segun-

da jomada, que tendr~ lugar hoy.
Por su parte, las parejas mascu-
lina y femenina de la Universi-
dad de Sevilla de p~del consi-
guieron un pleno, al vencer en
sus dos part/dos de grupo.
Mientras que el equipo mascu-
l/no lograba superar a Lleida por
6-0 y 6-4, y a Alicante, por 7-6 y
6-4, las chicas hacfan lo propio
ante C6rdoba, por 7-5, 3-6 y 6-
1, y frente a la Cat61ica de Valen-
cia, pot 1-6 y 0-6.
En la jornada de hoy les tocar~i
a C6rdoba y Pontificia Comillas
como r/vales, respectivamente,
para poder certificar el pase a la
fase final como primeros clasp
ficados de grupo.

Ya han dado inicio los Campeonatos de Espafia Universitarios.

CURSOS HASTA DEL 50 POR CIENTO

Importante descuento
para el abono de raqueta
E1Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Oniversidad de Sevi-
lla ya ha comenzado el segun-
do tramo de la temporada
2014/2015 y, por ello, el centro
ha decidido rebajar sus precios
de cara a aquellos usuarios que
quieran disfrutar del deporte de
raqueta de la forma m~s econ6-
mica posible, ahora que el tiem-
po acompafia para practicar el
tenis o p~idel.
As/, el precio del abono de raque-
ta para este segundo cuatfimes-
tre del curso ser~i de 22 euros, la
m/tad que cuando comenzara

la temporada en el mes de sep-
tiembre, haciendo as/mils lle-
vadera la posibilidad de inscri-
birse para aprender o mejorar
la t6cnica con la raqueta o la pala
en las instalaciones deportivas
del Complejo Deporfivo Univer-
sitario Los Bermejales.
Para m~is informaci6n, el inte-
resado puede consultar todos
los descuentos que oferta el cen-
tro en la p~gina web oficial del
SADUS, www.sadus.us.es, o bien
acudiendo a la Oficina de Aten-
ci6n al Cliente situada en Los
Bermejales.
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HORSE1604

Aries
(21-III al 20-IV)

¡Enhorabuena! El astro-rey Sol 
le envía renovada auto-confianza para 
afrontar  desafíos de turno. La Fortuna 
le mima. 

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Plutón le obsequia con algo más 
de poder, carisma, recursos y agallas. Mar-
te aporta la energía necesaria para seguir 
en la brecha. 

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

La agraciada Venus, diosa del 
amor ‘de visita’ en su signo. Conquista-
rá corazones, posiciones, es popular y 
brillante.

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“¿Qué es la riqueza? Nada, si no 
se gasta; nada si se malgasta” (M. Bretón 
de los Herreros). Lo que usted necesita es 
belleza. 

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

¿Tensiones? Su proverbial en-
tusiasmo (‘inspiración divina’), muy 
potenciado esta temporada por la ‘diosa 
Fortuna’.

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Plutón quizá le conceda más 
poder del que usted es capaz de asimilar. 
Observe las reglas del juego y evite excesos. 
Retos.
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Delicioso su humor hoy. Urano-
Plutón podrían exasperarle sobre todo 
si entablase y/o consintiese disputas o 
reyertas.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

 Hoy su temple tiende más a la 
poesía. Neptuno le trae inspiración, crea-
tividad, arte y un extra de sensibilidad 
afectiva.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Urano (cambio) y Fortuna (éxito) 
forman una ‘constelación de suerte’ prome-
tedora. ¿Se activará a fondo? Conquistas.
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Plutón y Marte (poder invisible y 
visible) agregarán más agallas y recursos a 
su ya incisivo ‘mecanismo de defensa’. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Elegante, ameno, anecdótico... 
con un chispeante aire cosmopolita y 
magistral discurso. Venus realzará ese 
magnetismo.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Neptuno le concederá una muy 
fina receptividad en temas del alma, de 
la música, del arte en general. Evite los 
acosos.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24,  Trajano, 40; 

Argote de Molina, 25, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

San Jacinto, 75, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12, López de Gomara, 

5; San Vicente de Paúl, 14; Padre 

Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida 

de Coria, 21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 

32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6 -, López 

Azme, 1, Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Avd. Ramón Carande, 5 -, Plaza Vicente 

Aleixandre, 1 -, Paseo de Europa, 25;  

Avenida de Finlandia, s/n; s. Plaza del 

Juncal, 1;   Chucena, 36; Reina Mercedes,  

17; Lisboa, 260 -,  Asencio y Toledo, 40;  

Bda. La Oliva, locales 8 y 9; Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103, Gran Plaza, 6 

Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, s/n; Luis 

Montoto, 85; Polígono San Pablo, Barrio 

C, calle Jerusalén, 35. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 

Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 

Avenida Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste 4.  Avenida Ciudad de 

Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. 

Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 51 

0 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira:  Silos, 118, José María 

Pemán, 4.,  Arroz, 2, Santander, 20,  Plaza 

Pio XII,  Pepe Luces,20-B., Picuda, 1, 

Malasmañanas, 59. Noche: Plaza del 

Paraíso, 4, Centro. Bollullos Mitación: 

Larga, 27. Bormujos    : Avd.del Aljarafe, 70 

Bajo B, 28 de Febrero, 6. Camas: Santa 

María de Gracia, 64. Castilleja de la Cuesta: 

Sor Angela de la Cruz, 48 (24 horas). Coria 

del Río: Cervantes, 70 (24 horas). Dos 

Hermanas: Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. 

Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Pza.de España, 6-B. La 

Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33. 

Mairena del Aljarafe: Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río: Avd. Isla Mayor, 15, 

Av.Cerro Cantares,loc.1-2. San Juan de 

Aznalfarache: 28 de Febrero, frentre 

Com.Policia. San José de la Rinconada: 

Madrid, 47 y Av. Cristo de la Resurrección, 

15. Local C. Sanlúcar la Mayor: Plaza de 

Zambullon, 19 (24 horas). Santiponce: Avd. 

de Extremadura, 123. Tomares: Glorieta el 

Garrotal, local 4.  Valencina de la 

Concepción: Guadalquivir, 41-A.

Exposición «Fiestas y 
ritos» en el Mercantil

En el Círculo Mercantil  (c/ 

Sierpes, 65) se inaugura la 

exposición fotográfica titulada 

«Fiestas y Ritos», de Juan José 

Úbeda y José Antonio Zamora. 

En ella recorren la geografía 

andaluza para mostrar sus 

costumbres y festejos.
ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

20:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN
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Santoral  

 

Fructuosa, Engracia

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11:00 
 
Carteles de los Enganches  
El Ayuntamiento de Sevilla expone una 

selección de 26 obras que se han 

presentado al concurso del cartel 

anunciador de la XXX Exhibición de 

Enganches, incluido el ganador, de  

María José Gallardo. Puede verse en 

horario de mañana y tarde. 

 

18:00 

 

Cantes y bailes de la Feria  
En el Círculo de Labradores, y en acto 

de Temas Sevillanos, el grupo flamenco 

«Madreselva» ofrece un recital especial 

con motivo de la Feria de Abril, bajo la 

dirección de Manuel Cuadrado. 

 
20:00 

 

«Democracia y caridad» 

En el Centro Arrupe (avda. Eduardo 

Dato, 20-B), presentación del libro 

«Democracia y caridad. Horizontes 

éticos para la donación y la responsabi-

lidad», de Agustín Domingo Moratalla, 

catedrático de Filosofía Moral y 

Política en la Universidad de Valencia.  

Poesía en La Carbonería 

En La Carbonería (calle Levíes, 18) 

tendrá lugar esta tarde un «Slam» de 
poesía a cargo de Escandar Algeet, 

Pablo Benavente y Pablo Sánchez 

Abascal. El recital poético lleva                                  

por nombre «Carbón y poesía» y la 

entrada es libre.  
 
20:30 

 

Concierto en la Anunciación  
Concierto en la iglesia de la                                   

Anunciación a cargo del dúo de violines 

Julen Zelaia y Laura Delgado y                                  

el piano de  Anna Mirakyan, dentro                         

del ciclo «Clásicos en ruta» que                                 

organiza el Cicus. Entrada libre hasta 

completar el aforo. 

 
21:00 
 
Cita con el Flamenco   
En el ciclo Cita con las músicas de la 

Fundación Cajasol, concierto de 

Salvador Gutiérrez Trío & Leonor  

Leal, una actuación flamenca que 

tendrá lugar en la sede de la plaza de 

San Francisco. Entradas 15 euros en 

ticketmaster.es.
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RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 14:10:19 (00:32)

TVE1 Andalucía

15/04/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.872€

 -

00:00:32DURACIÓN:

Alumnos y profesores de la Escuela Politécnica de la Universidad de Sevilla denuncian el mal estado y el reducido 

tamaño del edificio en el que se imparten las clases, y piden a la Junta una soluci ón a una situación que llevan 

demasiados años sufriendo. Decl. Ricardo Castelló, Delegación de Estudiantes Escuela Politécnica Superior 

Universidad de Sevilla.

TVE1 Andalucía / INFORMATIVO ANDALUCIA

juani
Resaltado



HORA: 14:18:20 (01:36)

TVE1 Andalucía

15/04/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  5.616€

 -

00:01:36DURACIÓN:

El azahar, además de ser un símbolo de capitales como Sevilla, tiene múltiples aplicaciones, desde la perfumería 

a la cosmética, pasando por la repostería o la medicina natural. El laboratorio de química orgánica de la 

Universidad de Sevilla ha hallado la explicación científica del aroma del azahar en 4 moléculas. Decl. José María 

Fernández Bolaños, profesor Química Orgánica; Benito Valdés, Catedrático Emérito Biología; Javier Salvago, 

poeta.

TVE1 Andalucía / INFORMATIVO ANDALUCIA

juani
Resaltado
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El experto de la 
Universidad de Sevilla 
subraya que la nueva 
regulación de la 
negociación colectiva ha 
generado desequilibrios 

:: JULIO ARRIETA 
BILBAO. Con el fin de tomar el pul-
so a los efectos de la reforma labo-
ral, las fundaciones Juan de los To-
yos y Largo Caballero han organiza-
do junto a UGT-Euskadi unas jorna-
das de análisis bajo el título ‘Tres 
años de reforma laboral, consecuen-
cias y lecciones’, que se celebran en 
Bilbao y concluyen hoy. El catedrá-
tico de Derecho del Trabajo y de la 
Seguridad Social de la Universidad 
de Sevilla Jesús Cruz Villalón prota-
gonizó ayer la primera sesión del ci-
clo con la ponencia ‘La nueva regu-
lación de la negociación colectiva. 
¿Más flexibilidad o ruptura del equi-
librio en las relaciones laborales?’ 
– ¿Qué ha provocado esa regula-
ción? 
– Una flexibilidad no suficentemen-
te controlada que no ha sido con-
sensuada, y por eso ha provocado 
un incremento de los desequilibrios. 
Naturalmente desde la empresa na-
die va a decir lo contrario. Necesi-
tan flexibilidad. Pero la clave está 
en cómo se articula esta flexibili-
dad, que se ha repartido mal, entre 
unos y otros trabajadores ha incre-
mentado dualidades... 
– ¿A qué se refiere? 
– Ha abierto mucho más las diferen-
cias salariales entre niveles superio-
res e inferiores. Cuando una empre-
sa ha necesitado cambios en su jor-

nada de trabajo, los ha concentrado 
en un determinado tipo de trabaja-
dores y no lo ha repartido...  
– ¿Y además? 
– En particular ha crecido muchísi-
mo el trabajo a tiempo parcial. Y han 
sido los trabajadores a tiempo par-
cial los que han soportado con ma-
yor intensidad las necesidades de 
flexibilidad de las empresas que el 
conjunto de los trabajadores. Si hu-
biera tenido más fortaleza la nego-
ciación colectiva, probablemente 
estos efectos no se habrían produ-
cido.  
– Se ha referido en su charla a los, 
por decirlo de algún modo, obje-
tivos soterrados de la reforma. 
– Un objetivo evidente, y además 
reconocido por ellos, era el de la de-
valuación salarial, que se ha produ-
cido efectivamente. 
– ¿No se suponía que se buscaba 
una mayor flexibilidad para dina-
mizar la economía, etc. etc.? 
–Sí, posiblemente la exposición de 
motivos de la ley decía esto. Pero lue-
go había declaraciones públicas de 

los responsables del ministerio que 
decían ‘nosotros lo que hemos con-
seguido y vamos buscando era la de-
valuación salarial’. No solamente una 
actitud de congelación salarial que 
mantuviera el poder adquisitivo de 
los salarios, sino ir a un modelo de 
competitividad no por incremento 
de la productividad de los trabajado-
res, sino por ahorro de costes. 
– En 2011 usted escribió que no 
convenía «poner patas arriba todo 
el modelo» de negociación colec-
tiva, porque a pesar de ser necesa-
ria su reforma, «esta debe efectuar-
se partiendo de las bondades del 
sistema vigente». ¿Se puso patas 
arriba? 
– En muchos elementos creo que sí. 
Si el modelo era bueno es porque 
entre otras cosas tenía una tasa de 
cobertura muy alta. Es decir, la in-
mensa mayoría de los trabajadores 
ternía un convenio de referencia 
que fijaba sus condiciones de traba-
jo. El resultado es esa tendencia a 
que existan bolsas de trabajadores 
sin convenio colectivo. 

– ¿En qué situación quedan esos 
trabajadores? 
– Digamos que se concentra todo al 
final en la decisión unilateral del 
empresario. Están en una situación 
de enorme incertidumbre. Porque 
cuando no hay convenio colectivo, 
lo que en términos formales jurídi-
cos se aplica en materia retributiva 
es el salario mínimo interprofesio-
nal. Eso no es viable en la práctica. 
Puede provocar agravios compara-
tivos, puede provocar una micro-
conflictividad que acaba siendo una 
conflictividad grande. 
– La última sentencia del Tribu-
nal Supremo que mantiene vi-
gentes las condiciones contrac-
tuales de los trabajadores, a pe-
sar de la desaparición de su con-
venio, puede dar lugar a la apari-
ción de dobles escalas salariales 
entre los trabajadores que esta-
ban bajo el pacto desaparecido y 
los nuevos. ¿Qué puede generar 
esto? 
– Hablando vulgarmente, va a ge-
nerar malos rollos internos en las 
empresas. ¿Conflictos judiciales? 
Menores. No creo que eso vaya a 
acentuar la conflictividad judicial, 
porque el trabajador de nuevo in-
greso está en una situación de ma-
yor inestabilidad y no es propenso 
a interponer demandas. Los sindi-
catos puede que interpongan algún 
tipo de demanda, pero con poco re-
sultado de éxito. 
– ¿Tendrá más recorrido la refor-
ma laboral? 
– Pienso que como los efectos de 
esta reforma en parte estaban pen-
sados para la crisis, y en parte esta-
ban sostenidos sobre un esquema 
político que probablemente va a 
cambiar, habrá una nueva reforma 
laboral. 
–¿Y desmontará lo que ha monta-
do esta? 
– Tampoco lo creo así. Lo que nos 
demuestra la experiencia es que 
hay algunos cambios que son irre-
versibles. Serán en forma de alu-
vión. Se introducirán otro tipo de 
reglas que puede que contrapesen 
las actuales. Pero nunca se vuelve 
al pasado.

«Habrá una nueva reforma 
laboral, no una vuelta atrás»
Jesús Cruz Villalón Catedrático de Derecho del Trabajo

za clave de las declaraciones que se 
producirán hoy. Y ello porque la fis-
cal Carmen Adán, en una decisión 
que causó sorpresa en ámbitos jurí-
dicos, ni siquiera le citó a declarar 
antes de imputarle en su denuncia 
ante el juzgado. Por ello, será la pri-
mera vez que se conozca la versión 
de los hechos de un relevante pro-
tagonista en todo lo que ha sucedi-
do, ya que Rafael Alcorta es en rea-
lidad el que mejor puede concretar 
si Mikel Cabieces prestó o no algún 
servicio en el equipo de abogados 
que realizaba los trabajos del despa-
cho para Kutxabank. 

Mañana están citados a declarar 
ante la juez dos empleados del ban-
co. Se trata del director de recursos 
humanos, Fernando López de Eguí-
laz, y del responsable de auditoría, 
Roberto Moll, autor del informe que 
sirvió como base para la denuncia 
de la entidad. 

Por otra parte, el grupo de sindi-
catos y grupos sociales liderado por 
LAB –en el que también participan 
ESK, Steilas e Hiru– presentó ayer 
un aval por la fianza de 7.000 euros 
que les había exigido la juez para 
participar como «acción popular» 
en la instrucción de estas diligen-
cias previas. Con ello, la abogada de-
signada por este grupo, Jone Goiri-
zelaia, ligada a la izquierda abertza-
le, tendrá acceso desde hoy a parti-
cipar en el interrogatorio a los im-
putados y, también, a los testigos 
que acudirán mañana.

firma francesa, «es el centro de re-
ferencia del grupo para la fabrica-
ción de pequeños y medianos gene-
radores (hasta 50 MW)». También 
se producen generadores diesel. 

Energía hidroeléctrica 
La producción de la planta vasca está 
destinada, esencialmente, al extran-
jero. El 80% se exporta –fundamen-
talmente a América Latina, Asia y 
Europa–. Hasta el año 2013, según 
explicó Alstom en un comunicado, 
lo generadores salidos de la fábrica 
vizcaína «han equipado instalacio-
nes hidroeléctricas en 22 países», 
con especial mención a Turquía, Ita-
lia, Noruega, Albania y Suiza. Ade-
más, el centro de ingeniería Alstom 
Hydro de Bizkaia colabora en el de-
sarrollo de nuevas energía oceáni-
cas y renovables dentro de los pro-
gramas de I+D que lleva a cabo en 
todo el mundo. 

Hay que recordar que la empresa 
francesa tiene más de un siglo de 
historia y es el principal fabricante 
del planeta de equipos para centra-
les de energía hidroeléctrica. «A ni-
vel global, una de cada cuatro cen-
trales de este tipo está equipada con 
tecnología Alstom», asegura la fir-
ma en su comunicado. 

Esta es la tercera operación indus-
trial que el Gobierno vasco ha que-
rido resaltar en los últimos días para 
tratar de ilustrar el atractivo que la 
comunidad sigue teniendo para las 
empresas y demostrar el dinamis-
mo del Ejecutivo para que ello siga 
siendo así. La semana pasada se des-
veló el ofrecimiento de Siemens para 
ayudar a firmas vascas a moderni-
zarse e internacionalizarse, y el lu-
nes la decisión de ThyssenKrupp 
Elevadores de diseñar en Euskadi 
tecnologías de seguridad.

El profesor Villalón en un momento de la entrevista, tras pronunciar su charla sobre la negociación colectiva. :: MAITE BARTOLOMÉ

Toña censura que la 
reforma impide crear 
«empleo decente»  
El secretario general de UGT-
Euskadi, Raúl Arza; el consejero de 
Empleo, Ángel Toña; y el exminis-
tro socialista de Trabajo e Inmigra-
ción Valeriano Gómez abrieron 
ayer las jornadas ‘Tres años de re-
forma laboral’. Toña criticó los 
efectos de la reforma establecida 

por el Gobierno popular, que, lejos 
de su propósito, ha impedido esti-
mular «la creación de nuevos em-
pleos», y además, «decentes y de 
calidad». Extremos con los que 
coincidió Gómez, que apostilló 
que los resultados de la reforma 
«no son para presumir». Por su 
parte, Raúl Arza dijo que «a este 
ritmo» y, como consecuencia de la 
reforma, harán falta «más de 40 
años» para recuperar en Euskadi 
«las tasas de empleo de 2007».
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NATALIA ORTIZ 

SEVILLA 

Los planes de pensiones privados son 

ya una necesidad tangible frente a un 

sistema de pensiones públicos que, se-

gún evidencian a diario los datos eco-

nómicos, será insostenible en un fu-

turo no muy lejano. Contar con un plan 

de pensiones que sirva de complemen-

to a la seguridad social es la manera 

más segura y fiable de garantizar una 

renta digna después de la vida labo-

ral. Es la principal conclusión de un 

acto organizado por santalucía Segu-

ros, celebrado en el Hotel Hospes Las 

Casas del Rey de Baeza. Los partici-

pantes incidieron en la obligación, tan-

to por parte de los poderes públicos 

como de las empresas privadas, de edu-

car a la población española, poco pro-

clive al ahorro, de la necesidad de te-

ner planes de ahorro a largo plazo, 

como pueden ser los planes de pensio-

nes. 

En la mesa redonda participaron 

José Antonio de Paz, subdirector ge-

neral de Planes y Fondos de Pensio-

nes de la Dirección General de Segu-

ros y Fondos de Pensiones del Minis-

terio de Economía y Competitividad; 

José Manuel Cansino, profesor de Ha-

cienda Pública de la Universidad de 

Sevilla;  Martín Huete, socio director 

de Truemarketing; Enrique Jiménez, 

director del Máster Universitario en 
Finanzas y Banca de la Universidad 

Pablo de Olavide de Sevilla; José Ma-

nuel Jiménez, subdirector general de 

Inversiones de santalucía Seguros; Jai-

me Sol Espinosa de los Monteros, so-

cio responsable del área de Compen-

sación y Pensiones de KPMG en Espa-

ña, y Sergio Real, director técnico de 

santalucía Seguros. El acto estuvo mo-

derado por Manuel Capelo, director 

adjunto de ABC de Sevilla.  

José Antonio de Paz, como repre-

sentante de la Administración públi-

ca, reafirmó  en el debate que el aho-

rro es un factor muy importante en 

un sistema que «cada vez tiene más 

pensionistas» y cuyo número de coti-
zantes ha disminuido. Según datos 

aportados por José Manuel Cansino, 

cada 1,9% trabajadores ocupados tie-

ne a su cargo un pensionista. En to-

tal, en España hay 5,6 millones de ju-

bilados y la pensión media es de 1.016 

euros. 

Jaime Sol Espinosa  de los Monte-

ros resaltó que el problema de Espa-

ña es que ha vivido durante muchos 

años «una situación poco favorable al 

ahorro», un factor que se suma a la 

cultura latina que, según todos los par-

ticipantes en el acto, es el principal 

obstáculo para que los planes de pen-

siones ganen cuota de mercado. «La 

sociedad se piensa que las pensiones 

públicas pueden financiarse como si 

fuese un maná caído del cielo», aseve-

ró Sergio Real. Una situación que, se-

gún varios de los ponentes, puede cam-

Los planes de pensiones privados,   
la clave para una jubilación digna
∑ Una mesa redonda con representantes 

públicos y empresarios alerta sobre la 
insostenibilidad del sistema público y 
la necesidad del ahorro a largo plazo

Los participantes en la mesa redonda organizada por santalucía Seguros en el Hotel Hospes Las Casas del Rey de Baeza

Problema estructural 

Los expertos afirman que 
es necesaria una buena 
educación financiera  
desde el colegio 
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  RAÚL DOBLADO 

biar cuando se empiece a aplicar el fac-

tor de sostenibilidad, en el año 2019. 

Se trata de un mecanismo de ajuste 

automático de las pensiones que, se-

gún se rumorea, supondrá una rebaja 

de un 20% en la pensión mínima. 

Por otro lado, José Manuel Jiménez 

afirmó que vivimos una sociedad «que 

prima otras necesidades por encima 

del ahorro». «Falta de educación fi-

nanciera», coinciden todos los ponen-

tes, que reclamaron que poderes pú-

blicos y empresas se tomen como una  

obligación proporcionar asesoramien-
to y formación a la población. 

«Las administraciones y los parti-

dos políticos no están diciendo la ver-

dad, no están contando que el sistema 

es inviable», asegura Martín Huete. 

Por su parte, Sergio Real insistió en la 

idea de «hacer un pacto de estado, ser 

transparentes y orientar a la pobla-

ción, porque el riesgo de insostenibi-

lidad es muy alto». 

El debate trató también las posibles 

medidas a tener en cuenta para elevar 

la inversión en los fondos privados de 

pensiones. Del lado de las empresas, 

todos coincidieron en que es necesa-

ria más transparencia, ofrecer un ase-

soramiento cercano e incluso explorar 

productos de tipo ‘low cost’ que pue-

dan llegar al público mileurista, con 

poca cuota para el ahorro.  «Hay que 

trabajar en un modelo que vincule ren-

ta vitalicia con legado». Es decir, en vez 

de dejarle una casa a tu hijo, «tener la 

capacidad de dejarle una renta míni-

ma», dijo José Manuel Cansino. 

Entre los participantes primaba la 

opinión de que la reciente reforma del 

Gobierno, que abarata las comisiones 

de los planes de pensiones y fija má-

ximos para los gastos de gestión, es 

un paso positivo pero que queda mu-

cho por hacer. «Mejora la rentabilidad 

a largo plazo y transmite el mensaje 

de que hay que fomentar el ahorro a 

largo plazo, pero sí es cierto que si se 

compara con otros países se ve que to-

davía queda mucho margen», afirmó 

Jaime Sol Espinosa de los Monteros. 

Otras medidas, como la posibilidad de 

un nuevo supuesto de liquidez a los 

diez años, también cuentan con el be-

neplácito de la industria. «Hay que in-

troducir elementos que animen a la 

gente a tomar la decisión de ahorrar 

de cara a la jubilación», insistió José 
Manuel Jiménez. Los representantes 

del sector empresarial pidieron a las 

administraciones que establezcan un 

beneficio fiscal, más acentuado que el 

actual, que favorezca a los planes de 

ahorro a largo plazo. 

Negociación colectiva 
Otro de los puntos que se trataron, y 

que José Antonio de Paz calificó como 

clave para el futuro de este tipo de pla-

nes de ahorro, es la negociación colec-

tiva entre empresas y trabajadores. La 

posibilidad de un plan de pensiones de 

empleo en el que el trabajador esté con-

tento y la empresa tenga la posibilidad 

de obtener beneficios fiscales, «da fia-

bilidad al sector de los planes de pen-

siones». Respecto a esto, varios de los 

ponentes pidieron una mayor regula-

ción administrativa para impulsar este 

nuevo escenario y no dejarlo solo en 

manos de empresas y empleados. 

De otra parte, se habló de la nece-

sidad de crear valor para que el pro-

ducto sea cada vez más atractivo. Para 

conseguirlo, una consigna clara: ren-

tabilidad. «Se crea valor con la exce-

lencia en la gestión», afirmó José Ma-

nuel Jiménez, una teoría que respal-

daron todos los participantes. «Hay 

que proporcionar una gestión exito-

sa, unos gastos reducidos» y «fijarse 

en la seguridad de los gestores», afir-

maron Sergio Real y Enrique Jiménez.  

Por su parte, José Antonio de Paz 

destacó la necesidad de asesoramien-

to cercano y buenos profesionales; y 

respondió al planteamiento que pro-

ponía ligar comisiones a la rentabili-

dad, calificándolo como «difícil de apli-

car». No obstante, se mostraba de acuer-

do con la posibilidad esgrimida por los 

representantes empresariales de libe-

ralizar el sector de los planes de pen-

siones. «La idea de que cualquier ban-

co pueda comprar cualquier plan de 

pensiones e introducir más competen-

cia, como las compañías de seguros, po-

dría ser el futuro», esgrimió.  

El modelo de autogestión también 

tuvo su hueco en la mesa redonda. La 
posibilidad de que cada inversor se di-

señe su propio plan de ahorro con unas 

comisiones adaptadas a la rentabili-

dad, tendría muchas ventajas, pero 

también dos grandes inconvenientes: 

la necesidad de una buena cultura fi-

nanciera para poder llegar a este es-

cenario, y la dificultad para adaptar a 

la práctica ese sistema de comisiones. 

Precisamente respecto a las comi-

siones, José Manuel Cansino se pre-

guntó si de verdad es necesario seguir 

regulando sobre comisiones, ya que 

hay países que no lo hacen. 

Por último, también hubo tiempo 

para tratar otro instrumento financie-

ro que supone una tercera parte de los 

fondos de pensiones individuales exis-

tentes en España: los fondos garanti-

zados. Este tipo de producto, que ga-

rantiza una cantidad a devolver en un 

plazo determinado, no parecía contar 

con muchos defensores, ya que su po-

sibilidad de rentabilidad era muy baja, 

aunque Sergio Real puntualizó que hay 

perfiles de clientes a los que sí puede 

ser recomendado. 

√ 
JOSÉ ANTONIO DE PAZ 
SUBDIRECTOR GENERAL 

DE LA DGS Y FP DEL 

MINISTERIO DE 

ECONOMÍA Y 

COMPETITIVIDAD 

«Cada vez se 
vive más y se 
necesita complementar 
la pensión pública con 
una privada» 

JOSÉ MANUEL 
CANSINO 
PROFESOR DE 

HACIENDA PÚBLICA 

EN LA US 

«El miedo al colapso aún 
no ha movilizado a la 
sociedad» 

MARTIN HUETE 
SOCIO  DIRECTOR DE 

TRUEMARKETING 

«Tenemos 
que romper el 
oligopolio 
bancario de los 
fondos de pensiones» 

ENRIQUE JIMÉNEZ 
DIRECTOR MÁSTER 

DE FINANZAS Y 

BANCA DE LA UPO 

«Hay que 
diferenciar 
entre educación 
financiera y 
adoctrinamiento » 

JOSÉ MANUEL JIMÉNEZ 
SUBDIRECTOR 

GENERAL DE 

INVERSIONES DE 

SANTALUCÍA 

SEGUROS 

«Se debe 
fomentar fiscalmente el 
ahorro a largo plazo» 

SERGIO REAL 
 DIRECTOR TÉCNICO 

DE SANTALUCÍA 

SEGUROS 

«Es necesario 
un pacto de 
estado, las 
pensiones no son armas 
arrojadizas» 

JAIME SOL ESPINOSA 
SOCIO DE KPMG 

«La reforma 
fiscal es un 
avance, pero 
aún queda 
mucho por recorrer»

Los ponentes de la mesa redon-

da organizada por santalucía 

Seguros coincidieron en que el 

universo online y la multitud de 

posibilidades que abarca es un 

factor fundamental para el 

mercado de los planes de 

pensiones. «Es complicado 

comprar planes de pensiones 

por Internet, aunque segura-

mente se hará en un futuro. Sin 

embargo, las nuevas generacio-

nes ya no pisan el banco,  se 

informan y hacen la mayoría de 

operaciones a través de la red», 

afirmó Martín Huete. 

 José Manuel Jiménez, sin 

embargo, diferenciaba entre 

canales online y la red de 

personas de las empresas que 

proporcionan cercanía a los 

clientes y un asesoramiento más 

personal.  

Enrique Jiménez también 

ponía en valor el ámbito físico 

de las entidades y la figura del 

asesor financiero. «Aún queda 

mucho que avanzar respecto a 

las herramientas del mundo 

digital», aseveró Sergio Real. 

En definitiva, los planes de 

pensiones del futuro irán 

ligados a las plataformas 

abiertas, a un sector liberalizado 

y presente en las plataformas 

digitales, y a unas estrategias 

basadas en un asesoramiento 

cercano y eficiente. 

El mundo digital y la liberalización 
conforman el futuro del sector
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

Con unos nervios más que evidentes 

en las filas socialistas y los populares 

tensando la cuerda en la negociación, 

los diputados de los cinco partidos po-

líticos que conforman el nuevo Parla-

mento andaluz ocuparán hoy sus es-

caños sin haber logrado un acuerdo 

institucional para el reparto de los 
puestos de  la Mesa de la Cámara, el 

órgano de gobierno del Legislativo.  

Un acuerdo que puede producirse 

en esta misma mañana antes de que 

se celebre el Pleno de constitución del 

Parlamento —que es a las 12 horas— 

o un fracaso en la primera negociación 

de la X Legislatura que comienza hoy 

mismo y que va a estar marcada por 

la necesidad de llegar a acuerdos y pac-

tos empezando por la propia investi-

dura de Susana Díaz como presiden-

ta de la Junta de Andalucía. 

Ayer por la noche, al cierre de esta 

edición, ni siquiera estaba garantiza-

da que la presidencia del Parlamento 

fuese para un socialista, un as que los 

populares querían guardarse en la 

manga haciendo recordar los tiempos 

de la pinza, cuando el candidato de IU, 

Diego Valderas, fue elegido presiden-

te del Parlamento por sorpresa. Es más, 

desde Izquierda Unida se anunciaba 

que, si todos los partidos políticos se 

lo pedían por considerarlo bueno para 

la higiene democrática, estarían dis-

puestos a presentar un candidato a la 

Presidencia del Parlamento. 

 Porque el problema estaba entre 

las dos fuerzas políticas mayoritarias. 

El PSOE reclama tres puestos en la 

Mesa del Parlamento, incluyendo la 

Presidencia; mientras que el PP quie-

re dos, precisamente para restar po-

der a los socialistas. Pero ni Podemos, 

ni Ciudadanos ni Izquierda Unida es-
taban dispuestos a retratarse con nin-

guno de los dos partidos. Eso sí, se 

mostraban favorables a permitir dos 

puestos en la Mesa para cada uno de 

los  mayoritarios, siempre y cuando 

esta solución se tomase en el marco 

de un acuerdo institucional. 

Para propiciarlo, ni Podemos, ni 

Ciudadanos presentarán hoy un can-

didato a la Presidencia del Parlamen-

to y se conformarán con el represen-

tante que les asigna el reglamento en 

la Mesa de la cámara pero permane-

cían a la expectativa sobre el acuerdo 

entre PSOE y PP. Dos fuerzas políticas 

que, por otra parte, tampoco querían 

llegar a un acuerdo bilateral. No pre-

cisamente en este ambiente preelec-

toral y cuando falta poco más de un 

mes para las elecciones municipales. 

La falta de acuerdo no va a impedir, 

no obstante, que se constituya el Par-

lamento con la toma de posesión de 

los 109 diputados —de los que sesen-

ta se sentarán en las Cinco Llagas por 

primera vez— y se conforme la Mesa 

que, en este caso, tendría tres miem-

bros del PSOE y uno para cada una de 

las cuatro fuerzas políticas restantes 

(PP, Podemos, Ciudadanos e Izquier-

da Unida). 

Las elecciones anticipadas por Su-

sana Díaz en busca de mayor estabili-

dad en el Gobierno han dado como re-

sultado un Parlamento más fragmen-

tado que tendrá que votar la investi-

dura de la nueva presidenta en un pla-

zo máximo de quince días. Una com-

plicada negociación que ya está 

generando desgaste en las filas socia-

listas. Susana Díaz repite en público 

que sólo pide que no «bloqueen» la for-

mación de un nuevo Gobierno en An-

dalucía y está presionando a todos los 

sectores sociales y económicos para 

que lancen en el mismo mensaje. Un 

discurso victimista que puede pasar-

le factura en las municipales, según 

interpretan algunos socialistas. 

Una de las novedades principales 

que tendrá la cámara que hoy se con-

forma serán los líderes de los partidos 

político, ya que todos estarán senta-

dos en los escaños del Parlamento, al 

contrario de lo que sucedió en la pa-

sada legislatura.  Además, hay muchas 

caras nuevas porque sólo Susana Díaz 

repite al frente del PSOE, mientras que 

los demás son todos caras nuevas: 

Juanma Moreno al frente del PP; Tere-

sa Rodríguez en Podemos; Juan Marín 

en Ciudadanos y Antonio Maíllo al fren-

te de Izquierda Unida. 

Inestabilidad política desde el 
primer día de la X Legislatura
∑ El Parlamento se 

constituye hoy con la 
incógnita de la 
composición de la Mesa

A. S. SEVILLA 

Muy buenas palabras respecto a la fi-

nanciación pero ni una sola sobre la 

deuda que la Junta de Andalucía man-

tiene con las universidades andalu-

zas y que, según el último recuento, 

supera los seiscientos millones de eu-

ros. La presidenta de la Junta en fun-

ciones, Susana Díaz, presidió ayer la 

toma de posesión del catedrático 

Eduardo González Mazo como rector 

de la Universidad de Cádiz, y garan-

tizó que se va a mantener «el cien por 

cien de la financiación» a la que se 

comprometió con las universidades 

públicas el Ejecutivo andaluz en la 

anterior legislatura. «La financiación 

es un compromiso clave y en un mo-

mento de posible recuperación eco-

nómica no podemos escatimar esfuer-

zos», dijo a pesar de no tener todavía 

garantizada su investidura. 

Tras destacar que Andalucía cuen-

ta con una «potente red» formada por 

diez universidades públicas «de ni-

vel» y once parques tecnológicos, Díaz 

ha resaltado que su deseo es que la 

universidad pública ocupe «el lugar 

que merece» y que Andalucía «nece-

sita». Pero tampoco habló del siste-

ma de financiación actual, que las uni-

versidades quieren cambiar.

Susana Díaz se compromete a 
financiar la universidad

EDUCACIÓN

ABC 
Susana Díaz y Sánchez Maldonado, junto al nuevo rector de la Universidad de Cádiz, González Mazo

¿Un presidente de IU? 
El PSOE no cerró anoche                  
el acuerdo para presidir                  
la Cámara y no se                 
descarta un pacto sorpresa 

Apoyo de las 
cámaras de 
comercio 

El Consejo Andaluz de 

Cámaras de Comercio ha 

considerado «una locura» que 

en la comunidad tengan que  

convocarse de nuevo eleccio-

nes porque ya «ha habido un 

partido ganador que tiene 

derecho a formar gobierno», 

aunque con «las dificultades 

de no obtener la mayoría 

absoluta». Antonio Ponce ha 

reclamado que «impere la 

razón» entre los partidos 

políticos por encima de 

intereses particulares.
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LA VOZ

El rector afronta su segundo 
mandato convencido de 
que la UCA ha respondido 
a la tarea de «generar y 
transmitir conocimientos a 
pesar de las adversidades» 
:: LA VOZ 
CÁDIZ. Cuatro años más de batalla. 
Eduardo González Mazo tomó posesión 
ayer como rector de la Universidad de 
Cádiz en un acto que, con presencia de 
la presidenta en funciones de la Junta 
de Andalucía, Susana Díaz, tuvo lugar 
en el Salón de los Espejos del Palacio de 
San Telmo de Sevilla, sede de la Presi-
dencia del Gobierno autonómico, y que 
reunió a los consejeros en funciones de 
Presidencia, de Economía, Innovación, 
Ciencia y Empleo y de Salud del Ejecu-
tivo autonómico, Manuel Jiménez Ba-
rrios, José Sánchez Maldonado y Mª Sán-
chez Rubio –respectivamente–, a los rec-
tores de las universidades públicas an-
daluzas, a los secretarios de Universida-
des de Junta y Gobierno de España, el 
Defensor del Pueblo Andaluz, la presi-
denta del Consejo Social de la UCA, así 
como a familiares, amigos, miembros 
del equipo de gobierno de la UCA y una 
nutrida representación de la comunidad 
universitaria gaditana. El catedrático de 
Química Física afrontará, tras su elec-
ción el pasado 11 de marzo y su nombra-
miento en el Consejo de Gobierno del 
31 del pasado mes, su segundo manda-
to al frente de la institución universita-
ria durante los próximos cuatro años. 

En el transcurso de su intervención, 
González Mazo resaltó que estos años 
«nuestra comunidad universitaria (alum-
nos, personal de administración y ser-
vicios y personal docente e investiga-
dor) ha dado respuesta a la tarea cotidia-
na de generar, transmitir y adquirir co-
nocimiento y de aportar una considera-
ble producción científica, de transferen-
cia y servicios. Ha afrontado –añadió– 

el reto de mantener la esencia de la uni-
versidad pública, contra viento y marea, 
en circunstancias adversas y bajo una 
delicada situación financiera» y «a pe-
sar de todas las dificultades, hemos pro-
gresado como universidad, como la ins-
titución responsable de la educación su-
perior en la provincia de Cádiz». 

En su opinión y gracias al esfuerzo de-
sarrollado por todos, «la Universidad de 
Cádiz disfruta de un gran potencial para 
afrontar un futuro espléndido y prolífico. 
No para nosotros, sino para la sociedad a 
las que nos debemos y hacia la que proyec-
tamos todos nuestros esfuerzos». En un 
emocionado y agradecido discurso, Gon-
zález Mazo hizo hincapié en que «somos 
servidores públicos», por lo que, precisó a 

continuación, «mantendremos inaltera-
ble el compromiso con la transmisión de 
nuestro conocimiento humanista, social, 
científico y tecnológico, tanto puro como 
aplicado, mediante la formación y la in-
vestigación y, de una manera muy espe-
cial, su transferencia a la sociedad, de for-
ma que impulse la innovación y favorez-
ca el desarrollo social y económico de nues-
tro entorno y la creación de empleo. Si el 
camino recorrido es importante, más es 
todavía el espacio por recorrer hasta nues-
tro nuevo horizonte 2020», subrayó.  

En este contexto, el catedrático de Quí-
mica Física ha señalado que, desde la UCA, 
«aprovecharemos al máximo nuestras po-
tencialidades al servicio de la sociedad. Y 
también nuestras  singularidades forma-

tivas para cumplir con la exigencia de en-
tregarles a nuestros estudiantes las he-
rramientas necesarias para que sean ellos 
los que descubran cuáles son sus talen-
tos y sus habilidades para emprender pro-
yectos profesionales, inviables sin una 
formación cualificada». 

En su intervención, González Mazo 
defendió la esencia de la universidad pú-
blica como base del progreso, por lo que 
afirmó la necesidad de «un contexto que 
dé solidez a nuestras acciones y planifi-
caciones futuras. Hace falta un pacto de 
Estado –señaló– que ponga a la educa-
ción por encima de otros intereses y que 
evite frenos normativos en el desplie-
gue de nuestra docencia, investigación 
y transferencia». 

González Mazo pide un «pacto de Estado» 
en educación en su toma de posesión

Eduardo González Mazo jura su cargo como rector ante la presencia de la presidenta en funciones de la Junta. :: L. V.

:: LA VOZ 
CÁDIZ. El Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía (TSJA) ha alertado de 
las «necesidades apremiantes» existen-
tes en materia de sedes judiciales en las 
localidades gaditanas de La Línea de la 
Concepción, San Fernando y Algeciras, 
destacando que este último caso exi-

girá «un esfuerzo especial» de las insti-
tuciones competentes durante el 2015. 

La memoria anual del TSJA de 2014 
detalla que estas necesidades afectan a 
edificios judiciales «dispersos e inade-
cuados, con costosos alquileres». Con-
sidera que el de Algeciras es un caso «pa-
radigmático» en este sentido y confía 

en que 2015 suponga también «un cam-
bio en las sedes judiciales de La Línea y 
San Fernando».  

Igualmente, hace referencia a la «dis-
persión y deficiencias en las sedes de 
Cádiz capital y Jerez», al tiempo que des-
taca que no han existido novedades en 
edificios de nueva planta y proyectos 
«de envergadura» similares pendientes 
de poner en marcha «desde hace bastan-
te tiempo» en Algeciras, Cádiz o Ceuta. 

Sobre Ceuta, señala que «continúa 
necesitando un edificio judicial adecua-
do», pues las actuales cuatro sedes «di-
ficultan el mejor éxito de la recién im-

plantada nueva oficina judicial». 
Por otra parte, la memoria del TSJA 

recoge que la Audiencia Provincial de 
Cádiz –con ocho secciones y sedes en 
Cádiz, Algeciras, Jerez y Ceuta– regis-
tró a lo largo del año 2014 un total de 
7.557 asuntos, 5.187 de ellos penales y 
2.370 civiles, manteniendo «un correc-
to ritmo resolutivo y un razonable ni-
vel de asuntos pendientes» en líneas 
generales. 

Los asuntos penales ingresados su-
ponen un descenso del 2% respecto al 
año anterior. El pasado 2014 se incre-
mentó la pendencia un 4%.

TSJA alerta sobre la situación 
de las sedes judiciales gaditanas
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sociedad

Rafik tiene 17 años. Y también 19.
Depende. Estemarroquí relata có-
mo hace tresmeses consiguió en-
trar en Melilla, donde, añade la
ONG Fundación Raíces, lo inter-
ceptó la policía y, “ante su clara
apariencia de menor”, ingresó en
un centro para jóvenes. El chaval
consiguió entonces colarse en un
barco y cruzar a la Península, don-
de ha pasado por tres instalacio-
nes (Granada, Linares y Madrid)
para menores. Cuando la Fiscalía
recibió su informe decidió, frente
al criterio de los centros y de los
agentes, que se le hiciera una
prueba médica para calcular la
edad. Según esta, tiene 19. Ello se
tradujo en su detención, una no-
che en los calabozos y la apertura
del proceso de expulsión.

Un abuso, según la ONG, que
insiste en que Rafik no alcanza
los 18 años, comoacredita la parti-

da de nacimiento que Marruecos
envió a España. “La Fiscalía de
Extranjería siempre la considera
suficiente cuando se trata de adul-
tos ymenores acompañados. Solo
lo rechaza cuando los chavales es-
tán solos”, recalca la fundación,
que recuerda cómo dos senten-
cias del Supremo recalcan que la
prueba de edad no se le puede
realizar a los que lleguen docu-
mentados, ni a los que tengan cla-
ra apariencia de menor.

Rafik tiene 17 años según Ma-
rruecos y el registro en el que le
inscribió la policía. Para la Fisca-
lía, 19. Tras su detención no pue-
de ingresar enun centrodemeno-
res. Ni escolarizarse. Durmió va-
rios días en una silla del Samur
Social, hasta que encontró sitio
en un albergue para adultos. “La
actitud de la Fiscalía solo sirve
para desprotegerlos y dejarlos en
la calle”, dice la ONG. Rafik quie-
re ser mecánico.

El Ministerio de Educación ha
diseñado ya las características
generales de las reválidas inclui-
das en la reforma educativa. La
Lomce elimina, a partir de 2017,
la Selectividad a la que se enfren-
tan hasta ahora los alumnos pa-
ra acceder a la Universidad y
prevé distintas pruebas a lo lar-
go de las etapas educativas pre-
vias. La prueba final de bachille-
rato, que los alumnos tendrán
queaprobar para obtener el títu-
lo y poder seguir estudiando, in-
cluye 350 preguntas tipo test
con cuatro respuestas a elegir.

Las cuestiones del futuro
cuestionario estarán divididas
en tres bloques. El primero, con
200, versará sobre las materias
troncales. El resto serán sobre
materias optativas (100 pregun-
tas) y específicas (50) elegidas
por el alumno. Los detalles so-
bre las diferentes pruebas están
incluidos en el borrador del pro-
yecto de real decreto que el mi-
nisterio presentará el próximo
martes a las comunidades autó-
nomas en la conferencia secto-
rial deEducación, al queha teni-
do acceso este periódico.

La reforma educativa prevé
la eliminación total de la Selecti-
vidad a partir del curso
2017-2018. Muchos de los cam-
bios incluidos en la Lomce tie-
nen un calendario de aplicación
posterior al final de esta legisla-
tura. Cuando se aprobó la refor-
ma educativa, con la mayoría
parlamentaria del PP, casi todos
los partidos del arco parlamen-
tario firmaron un acuerdo para
derogarla, a excepción deUPNy
UPyD. Si hay un cambio de go-
bierno, como apuntan algunas
encuestas, puede que estas mo-
dificacionesno lleguen a aplicar-

se. Podemos ha señalado públi-
camente su intención de dero-
garla y Ciudadanos considera
"que no es la ley de educación
que necesita nuestro país".

Además de la prueba de ba-
chillerato, los alumnos deberán
hacer exámenes finales al aca-
bar las etapas educativas pre-
vias. En sexto curso de prima-
ria, la prueba de evaluación no
tendrá carácter eliminatorio, es
decir, no será necesario aprobar

para sacar el título, sino que ser-
virá para orientar a estudiantes,
profesores y padres. En cuarto
de secundaria, igual que en se-
gundo de bachillerato, será ne-
cesario aprobar para obtener el
título y seguir estudiando. En
ambos casos, la redacción y con-
trol de la prueba corresponden
alministerio. Las pruebas exter-
nas podrán ser aplicadas y califi-
cadas por profesorado que no
pertenezca a la función pública.
Ahora la Selectividad la corri-
gen funcionarios.

Unos 200.000 estudiantes
afrontan cada año las pruebas
de Selectividad. El curso pasado,
Educación eliminó ya el requisi-
to de este examen para los cerca
de 7.000 estudiantes extranje-
ros que anualmente optan a en-
trar en las Universidades espa-
ñolas. Tras la eliminación defini-
tiva, en 2017, la Lomce deja en
manos de los centros de estu-
dios superiores la posibilidad de
hacer pruebas de acceso.

Mayor de edad por
criterio del fiscal
Rafik tiene 17 años según sus papeles,
pero la justicia afirma que tiene 19

Educación prevé
sustituir la prueba
de Selectividad
por un test
El examen final de bachillerato será
de 350 preguntas a partir de 2017

Christelle Nangnou pasará es-
ta noche en un centro de aco-
gida de la Cruz Roja. Estamu-
jer de 29 años huyó de Came-
rún porque en su país la per-
seguían por ser lesbiana. Via-
jo a España, pero Interior
denegó su petición de asilo en
un primermomento. Tras pa-
sar 24 días retenida en el ae-
ropuerto Adolfo Suárez-Bara-
jas, en Madrid, el Gobierno
ha aceptado su solicitud y
Nangnou no tendrá que vol-
ver a Camerún, donde su vida
corría peligro.

“Hemos encauzado el caso
legalmente”, asegura la dipu-
tada del PSOE Delia Blanco.
La socialista y representantes
de los grupos parlamentarios
Amaiur, Izquierda Plural,
PNV, CiU, UPyD y ERC se reu-
nieron ayer con responsables
de la Oficina de Asilo y Refu-
gio y acordaron conceder a la
camerunesa un permiso de
estancia en España por moti-
vos humanitarios.

Ante la negativa de asilo,
la defensa de Nangnou recu-
rrió al Tribunal de Derechos
Humanos de Estrasburgo,
que paralizó su expulsión de
forma temporal y abrió el pla-
zo para la entrega de docu-
mentación, un plazo que fina-
lizó ayer. Nangnou quedó en-
tonces a la espera de que el
tribunal dictara su resolu-
ción final, prevista para este
viernes, para saber si podía
quedarse en España o debía
volver a su país.

El grupo de diputados, con
la colaboración de la Comisión
Española de Ayuda al Refugia-
do (CEAR), decidió no esperar
al viernes. “La rapidez en estos
casos es vital, por eso hemos
tomado una vía alternativa”,
explicó la socialista. El grupo
se reunió con Nangnou ayer
en la sala de inadmitidos don-
de se encuentra. “Estaba asus-
tada pero se ha quedado más
tranquila”, aseguró Blanco.

España da
asilo a la
lesbiana
perseguida
en Camerún
V. LÓPEZ ENANO, Madrid

J. JIMÉNEZ GÁLVEZ, Madrid

Rafik, ayer, en la sede del Consejo de la Abogacía. / claudio álvarez

PILAR ÁLVAREZ, Madrid

El primer bloque
del cuestionario
versará sobre las
materias troncales

EXCELENTÍSIMO SEÑOR

DON LUIS IGNACIO ORTEGA
ÁLVAREZ
MAGISTRADO DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

Falleció en Madrid el día 15 de abril de 2015

D. E. P.

El Presidente del Tribunal Constitucional, Vicepresidenta, Magistrados,
Magistrados Eméritos, Letrados y todos cuantos trabajaron junto a él en esta
institución, comunican tan sensible pérdida y expresan su profundo pesar a la
familia.
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La prueba, que nace de  
la Lomce, podrá incluir 
contenidos de los dos 
cursos de Bachillerato y 
habrá que aprobarla para 
llegar a la universidad   

:: JOAQUÍN BATISTA 
VALENCIA. Las reválidas de la 
Lomce se organizarán en tres partes 
que sumarán como máximo 350 pre-
guntas sobre varias de las asignatu-
ras cursadas en ESO y Bachillerato, 
sobre todo de los últimos cursos de 
la etapa. Podrán ser de respuestas 
múltiples con cuatro opciones a ele-
gir (tipo test) o semiconstruidas, 
como por ejemplo completar un 
enunciado, elegir entre verdadero o 
falso o rellenar cuadros a partir de 
datos que se aportan. 

La normativa que regula la orga-
nización básica de estas pruebas se 
tratará en la próxima Conferencia 
Sectorial de Educación del ministe-
rio y permite conocer por primera 
vez detalles de su configuración. Su 
importancia radica en que son una 
de las principales novedades de la re-
forma educativa y, sobre todo, por-
que tienen carácter eliminatorio. En 
el caso de Bachillerato habrá que 
aprobarla para entrar a la universi-
dad –es la sustituta de la Selectivi-
dad–, mientras que en la Secunda-
ria Obligatoria permitirá obtener el 
graduado escolar, la llave para poder 
promocionar a la siguiente etapa. En 
ambos casos, el resultado se combi-

nará con las calificaciones del expe-
diente académico para obtener la 
nota final. También es llamativo el 
cambio de formato del examen en 
comparación con las actuales Prue-
bas de Acceso a la Universidad (PAU), 
que se prolongan durante tres días 
–no se concreta la duración de la nue-
va– y donde prevalecen los comen-
tarios de texto, los desarrollos y la 
resolución de problemas. 

Evaluaciones finales 
La estructura de las dos evaluaciones 
finales, popularmente conocidas como 
reválidas, es muy similar. Cada una 
de las tres partes versará sobre un gru-
po de asignaturas: troncales –obliga-
torias para todos–, de opción y espe-
cíficas, que son diferentes clases de 

materias que se derivan de la refor-
ma educativa. Las dos últimas varían 
en función de la elección que haga el 
alumno, que puede optar por una ESO 
enfocada a continuar hacia FP o Ba-
chillerato y por tres modalidades dis-
tintas de esta última etapa (Ciencias, 
Humanidades y Ciencias Sociales y 
Artes). Doscientas preguntas de la 
‘nueva Selectividad’ saldrán de los 
contenidos de las troncales, que son 
diferentes en función del itinerario 
de Bachillerato: Lengua y Literatura, 
Extranjera, Matemáticas, Historia de 
España, Latín, Matemáticas aplica-
das a las Ciencias Sociales y Funda-
mentos del Arte. 

Otras cien procederán de las dos 
materias de opción que haya cursa-
do el alumno, un abanico que inclu-

ye, entre otras, la Física y Química, 
el Diseño o la Economía de Empre-
sa. Eso sí, se dice que podrán extraer-
se de asignaturas cursadas tanto en 
1º como en 2º a elección del exami-
nado. Las 50 restantes se referirán a 
una de las áreas específicas (también 
podrá ser una que se haya dado en 
1º). En este caso las posibilidades son 
muchas por la variedad de materias 
que incluye este grupo. 

Por último, se da la opción, aun-
que no se obliga como en los casos an-
teriores, de incluir preguntas relacio-
nadas con la expresión –se entiende 
que oral y escrita– que tendrán que 
ser de respuesta abierta. 

Sin suspensos 
Las pruebas se harán una vez se ter-
mine el último curso de ESO y Bachi-
llerato. Para la primera etapa se po-
drán presentar los alumnos que ha-
yan aprobado todo o tengan un má-
ximo de dos materias suspendidas, 
así como aquellos que dispongan de 
un título de FP Básica, que sólo debe-
rán hacer la parte de las asignaturas 
troncales para conseguir el graduado. 
En el caso de la de Bachillerato, habrá 
que llegar sin suspensos. 

Las reválidas serán simultáneas en 
todo el país y los criterios de correc-
ción los elaborará el ministerio me-
diante guías. En cuanto a plazos, la 
primera de ESO y Bachillerato llega-
rá en 2017, aunque será experimen-
tal porque no tendrá efectos acadé-
micos hasta el curso siguiente. Eso sí, 
respecto a la segunda etapa, ese año 
contará para entrar en la universidad.

:: F. G. 
MÁLAGA. Mañana de nervios a 
las puertas de colegios e institu-
tos. Hoy será uno de los días más 
importantes para muchos alum-
nos y también para sus padres, pues 
la elección de centro es un paso 
fundamental para la formación del 
futuro estudiante y para la tran-
quilidad de los progenitores. Hoy 
está previsto colocar en los tablo-
nes de anuncios de los centros el 
listado de alumnos admitidos en 
cada centro, de acuerdo con la ba-
remación correspondiente, que 
también se hace pública. 

Desde mañana se abre un pla-
zo de diez días lectivos para for-
mular la reclamación correspon-
diente en caso de no estar de 
acuerdo con el resultado de la ba-
remación que realiza la adminis-
tración. En caso de que haya em-
pate a puntos entre varios solici-
tantes, se realizará un sorteo pú-
blico, el próximo 14 de mayo.  

La Delegación de Educación 
ofrece para este próximo curso 
casi 19.000 plazas de nuevo in-
greso en Infantil de tres años. El 
1 de junio se abrirá el plazo para 
la matriculación de alumnos en 
segundo ciclo de Infantil, Prima-
ria y educación especial. Y para 
el 1 de julio para la Secundaria 
obligatoria y Bachillerato. Edu-
cación ofrece información tele-
fónica sobre todo el proceso de 
escolarización en el número gra-
tuito 900 848 000.

Educación publica 
hoy la baremación 
de solicitudes              
de Infantil a 
Bachillerato

:: F. G. 
MÁLAGA. La escuela de hoste-
lería de La Cónsula recuperó ayer 
la actividad normal con el servi-
cio de limpieza que envió el Ayun-
tamiento. El lunes y martes no 
había limpiadoras en el centro y 
no pudo abrir el restaurante. Se 
trata de una ayuda «puntual», 
como se encargó de recordar el al-
calde, Francisco de la Torre, en 
tanto se convoca el consejo rec-
tor del consorcio que gestiona la 
escuela (que formar la Junta y el 
Ayuntamiento), que abordaré en 
el orden del día la contratación 
del servicio de limpieza.  

El concejal del distrito de Chu-
rriana, José del Río, indicó que plan-
teará a la Junta que sean contrata-
das las mujeres que ya prestaban 
su servicio en La Cónsula, algunas 
con 20 años de servicio, y que des-
de diciembre están paradas al ter-
minar la anterior concesión del 
servicio a la empresa Clece.

La Cónsula 
recupera la 
actividad con              
el servicio de 
limpieza municipal

Las reválidas de la Lomce se organizarán en tres partes. :: A. GÓMEZ

El examen que sustituirá a la Selectividad 
tendrá 350 preguntas cortas y tipo test

:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. La Universidad de Mála-
ga quiere estrechar lazos con univer-
sidades filipinas y profundizar en las 
relaciones bilaterales entre ambos 
países dentro del ámbito académico, 
cultural y económico con el objetivo 
de fortalecer su posición como puen-
te entre Asia e Iberoamérica. Ayer se 
celebró el I Encuentro Hispano-Fili-

pino, una iniciativa inédita en Espa-
ña que culmina un año de trabajo de 
las autoridades académicas malague-
ñas. Fruto de este nuevo marco de re-
laciones académicas será el programa 
de intercambio que desde el próximo 
curso permitirá la movilidad de pro-
fesores y estudiantes de la UMA con 
alguna de las cuatro más importan-
tes universidades filipinas: Ateneo de 

Manila, Santo Tomás, Filipinas y La 
Salle. Once de los máximos respon-
sables de estas instituciones se en-
contraban ayer en Málaga. 

El embajador de Filipinas en Es-
paña, Carlos Salinas, participó ayer 
en la presentación de este encuen-
tro y en una de las primeras ponen-
cias. Después de siglos de presencia 
e influencia española en Filipinas, 

en los años setenta se estableció el 
inglés como idioma oficial. Ahora, 
con iniciativas desde el Instituto 
Cervantes se trata de recuperar el 
español, muy presente en la vida 
diaria, con costumbres, tradiciones 
y estilos de vida muy hispanos. «Mi 
nombre y apellidos, Carlos, Salinas 
y Conde, dejan pocas dudas de esa 
relación tan intensa», dijo. 

También colabora en este encuen-
tro la Agencia Española de Coope-
ración Internacional para el Desa-
rrollo, del Ministerio de Exteriores. 
El jefe del departamento de coope-
ración con el mundo árabe y Asia, 
Antonio González-Zavala, explicó 
que España mantiene acuerdos con 
Filipinas en materia cultural, de uni-
dad geográfica y de ayuda humani-
taria y que el Gobierno español rea-
liza en Filipinas diversas actuacio-
nes en materia de enseñanza del es-
pañol y de formación para actuación 
ante catástrofes.  

El vicerrector de Comunicación 
y Proyección Internacional de la 
UMA, Pedro Farias, relacionó este 
encuentro con la «apuesta de la Uni-
versidad de Málaga por la interna-
cionalización» y por ser puente en-
tre Asia y América, con iniciativas 
ya en marcha como las oficinas de 
Corea y Dubai. «Desde la Universi-
dad buscan fórmulas que beneficien 
al conjunto de la sociedad», dijo.

La UMA estrecha lazos con Filipinas            
y enviará a alumnos de intercambio

González-Zabala, el embajador Carlos Salinas y el vicerrector Pedro Farias. :: ÁLVARO CABRERA
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CIFRAS ODIOSAS �  CIRCULACIÓN EN LAS ROTONDAS � UN PERSONAJE 

L. Ignacio Ortega, JUEZ 
DEL CONSTITUCIONAL. Murió 
ayer de forma súbita tras sufrir 
un infarto en un descanso  
del pleno al que asistía. El 
magistrado pertenecía al sector 
progresista y fue designado a 
propuesta del PSOE.

� DICHO SOBRE... «GENOCIDIO» ARMENIO

CONDUCTORES [80%] El 80% de los 
automovilistas comete errores al circular en las rotondas por 
no saber en qué carril colocarse para salir de las glorietas. 

ACCIDENTES [33.978] Cada año se 
producen 33.978 accidentes en intersecciones, el 20% de 
ellos en rotondas, según un estudio de Formaster.

Si existen 
reacciones 

turcas, las 
escuchamos, pero no 
tenemos intención 
de hacer polémica»  
FEDERICO LOMBARDI, 
portavoz del Vaticano

Cualquier 
decisión que 

tome el Parlamento 
Europeo me va a 
entrar por un oído y 
va a salir por el otro»  
RECEP TAYYIP ERDOGAN, 
presidente de Turquía

SEGUNDOS

Las evaluaciones fina-
les de 4.º de la ESO y 2.º 
de Bachillerato, la nue-
va selectividad, que  
establece la LOMCE, 
constarán de un exa-
men tipo test de 350 
preguntas como máxi-
mo, con cuatro res-
puestas posibles, que 
los alumnos deberán 
aprobar para obtener 
el título. En la parte de 
materias específicas, 
Religión se queda fue-
ra. Así lo recoge el bo-
rrador sobre las prue-
bas de la evaluación fi-
nal de Primaria, ESO y 
Bachillerato, comunes 
para toda España. El 
texto será debatido 
con las comunidades 
autónomas en la Con-
ferencia Sectorial de 
Educación y con sindi-
catos y asociaciones de 
padres y estudiantes 
en el Consejo Escolar 
del Estado.

Un test de 350 
preguntas, 
la nueva 
selectividad

El plan se amplía 
Los parados de entre 
25 y 29 años también 
podrán acogerse a las 
medidas del plan de 
garantía juvenil de lu-
cha contra el desem-
pleo. La medida durará 
hasta que el paro en es-
te colectivo baje del 
20%. Este plan va diri-
gido a los jóvenes, has-
ta ahora menores de 25 
años, y está bonifica-
do con 300 euros du-
rante seis meses en la 
cuota empresarial a la 
Seguridad Social en ca-
so de que el contrato 
sea indefinido y con el 
100% de la cuota en los 
contratos formativos. 

Aviso del FMI 
Los riesgos financieros 
globales «han crecido y 
rotado», al pasar de las 
economías avanzadas 
a las emergentes, seña-
ló ayer el Fondo Mone-
tario Internacional.

HOLANDA SE 
VISTE DE TRAJE 
MULTICOLOR 
Vista aérea de unos 
coloridos campos de 
tulipanes a las afueras de 
Lisse, un pequeño 
municipio 30 kilómetros al 
suroeste de Ámsterdam. 
La temporada de tulipán 
ya ha comenzado en 
Holanda, país líder 
absoluto mundial de esta 
actividad debido a sus 
favorecedoras condiciones 
climáticas.  
FOTO: REMKO DE WAAL / EFE 

Las mejores imágenes del 
día, y más fotogalerías, en... 
20minutos.es

Llamó a Rajoy «racista» y «ra-
jado». El Gobierno consideró 
«intolerables» las últimas «de-
claraciones, insultos y amena-

zas» del presidente de Venezue-
la, Nicolás Maduro. En un pro-
grama de televisión, el líder ve-
nezolano llamó «racista» y «ra-

jado» a Rajoy, y espetó: «Vayan 
a opinar de su madre, pero no 
de Venezuela». Además, tildó 
de «abusadoras» y «élite co-

rrupta» a las Cortes españolas y 
anunció la puesta en marcha 
de una serie de «medidas polí-
ticas, económicas, mediáticas 
y sociales contra España». Lo 
que originó  que el Ministerio 
de Exteriores llamase a consul-
ta al embajador venezolano, 
Mario Ricardo Isea, para trasla-

darle el malestar del Gobierno». 
El martes, el Congreso pidió la 
liberación «inmediata» del líder 
opositor venezolano Leopol-
do López y demás presos opo-
sitores encarcelados por el Go-
bierno de Maduro, entre ellos el 
alcalde de Caracas, Antonio Le-
dezma. A. D. C.

El Gobierno considera «intolerables»  
los insultos de Nicolás Maduro 

Presión sobre Cristóbal Montoro 
por la posible amnistía fiscal a Rato
El ministro de Hacienda no aclara si hay una investigación en marcha y el PSOE pidió ayer su dimisión.  
Rajoy elude pronunciarse y en el PP crece el malestar ante un comportamiento «poco ético»
A. D. C.  
adyci@20minutos.es / twitter: @20m 

20minutos 

¿Blanqueó dinero el exvicepre-
sidente y exministro de Eco-
nomía del Gobierno de Aznar 
Rodrigo Rato acogiéndose a 
la última regularización fiscal 
extraordinaria auspiciada por 
el Ejecutivo de Mariano Rajoy 
en 2012? Esta pregunta –que 
ayer circulaba por todos los 
rincones del Congreso– sigue 
aún sin respuesta.  

La información sobre el po-
sible fraude fiscal, desvelada 
por Vozpópuli, incluye al ex-
presidente del FMI entre los 
705 contribuyentes que se aco-
gieron a esa amnistía y que es-
tarían siendo investigados por 
el Servicio Ejecutivo de Preven-
ción y Blanqueo de Capitales. 

Un episodio más del caso 
Rato, que ayer presidió la se-
sión parlamentaria –destinada 
en principio a debatir sobre las 
conclusiones de la última 
cumbre europea–. El líder de 
los socialistas, Pedro Sánchez, 
no dudó en arremeter contra el 
Gobierno y exigir la dimisión 
del titular de Hacienda.  

«Le pido, señor Montoro, 
que por decencia política aban-
done su escaño y dimita como 
ministro de Hacienda», le recla-
mó el secretario general del 
PSOE, que también cargó con-
tra Rajoy: «Lecciones del Go-
bierno sobre fraude fiscal, nin-
guna».  

En la misma línea se posi-
cionaron otros grupos de la 
oposición como PNV e IU, aun-
que fue UPyD quien dio el paso 

de pedir al juez de la Audien-
cia Nacional Fernando Andreu 
que le retire el pasaporte e im-
pida que abandone el país. 

El ministro de Hacienda y 
artífice de la amnistía fiscal evi-
tó desvelar ayer si Rato se aco-

gió realmente a la regulariza-
ción extraordinaria y si está 
siendo investigado por la ofi-
cina antifraude. «Las institucio-
nes están funcionando. Hay un 
eficaz seguimiento de todos y 
todos tenemos que cumplir 
con nuestras obligaciones tri-
butarias, sea quien sea», se li-
mitó a decir. Tampoco lo acla-
ró Rajoy, que en los pasillos evi-
tó contestar a los periodistas. 

«Decepcionados»  
Un silencio que no compartie-
ron algunos dirigentes del PP, 
que aseguraron estar «defrau-
dados» y «decepcionados» 
con el comportamiento «poco 
ético» de Rato, como asegura-
ron Esperanza Aguirre y Es-
teban González Pons. Inclu-
so la ministra de Fomento, 

Ana Pastor, lo instó a explicar-
se. «Todos los ciudadanos te-
nemos que dar las explicacio-
nes que sean oportunas», dijo. 

Por su parte, Rodrigo Rato 
dijo ayer desconocer que se 
le haya abierto una investiga-
ción por blanqueo de capita-
les y aseguró que no tiene nin-
guna sociedad en Gibraltar ni 
en las Islas Vírgenes. 

José María Mollinedo, secre-
tario general del sindicato de 
técnicos de Hacienda (Gestha), 
considera «muy alarmante y al-
to» el dato de los 705 investi-
gados,  ya que viene a «confir-
mar los temores» que Gestha 
tenía sobre el posible perfil de-
lictivo de aquellos que se aco-
gieron a la amnistía fiscal apro-
vechando la confidencialidad 
ofrecida por el Gobierno.

Los frentes contra Rato se mul-
tiplican dentro y fuera de los juz-
gados. Junto a las causas judicia-
lizadas por la presunta salida de 
Bankia a Bolsa con datos falsea-
dos y por las tarjetas opacas de 
Caja Madrid –por lo que se le ha 
pedido una fianza civil de 16 mi-
llones de euros–, se estudian dos 
casos más de cobros irregulares 
del banco Lazard y Bankia.

Bankia, las ‘black’,  
el banco Lazard...

juani
Resaltado



Te leo
Los entrevistados 

hablan de LA RAZÓN
Le gusta leer LA RAZÓN y, sobre todo, le agrada el tratamiento que se ofrece desde la sección de Política del 
diario del concepto de país. Cree que el planteamiento que se ofrece es «equilibrado» y esto supone, a su 
juicio, un «valor añadido» cuando se trata de analizar temas tan complejos como éste.
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«Si no empleamos 
a nuestros alumnos 

nos quitan la licencia»

Manuel Alonso / Rector de Schiller en España

Cree que la educación del futuro debe estar 
basada en competencias y en ofi cios

Rocío Ruiz - Madrid

E
s el único no americano que se 
sienta en el consejo admininis-
tración de Schiller International 
University, que cuenta con cam-

pus en EE UU, Alemania, París, Londres y 
Madrid. «Los europeos tenemos mucho 
que enseñar a los americanos», dice con-
vencido. Es doctor en Administración de 
Empresas y economista, pero con 28 años 
ya fue capitán de la Marina Mercante. 
«Estuve en la Marina Civil y en la Armada 
y eso me marcó muchísimo. Me ayudó a 
madurar y a convivir con el riesgo», dice a 
la par que muestra los galones que tiene en 
su despacho. 

El actual presidente de Schiller, Russell 
E. Palmer, reconocido empresario norte-
americano (fue presidente de la actual 
Deloite), puso toda la confi anza en él para 
el campus de Madrid. Cree que la educa-
ción del futuro debe estar basada en 
competencias, en ofi cios, y esto requiere 
un entrenamiento constante. Para el rec-
tor de esta universidad americana, el 
profesor no es el cien por cien del sistema. 
Es de los que piensa que «ir a la Universi-
dad no puede ser una etapa angustiosa de 
exámenes, hay que pasarlo bien».
 –¿Qué prefi ere, grados de tres años o de 
cuatro? ¿Cómo ve la polémica sobre el 
tema?
–Es complicado pero lo que me pregunto 
es si la diferencia entre grados de tres o de 
cuatro años es fundamental. Lo impor-
tante es que la Universidad cumpla sus 
objetivos. Si van a ser los mismos y se 
pretende reducir a tres años una carrera, 
alguien tendrá que explicarlo. Echo de 
menos que sólo se debata la duración y no 
los objetivos.
–¿Cuáles deberían ser los objetivos de la 
Universidad?
–Hay uno claro: empleabilidad. La Univer-
sidad en tiempos pasados tenía como 
objetivo la transmisión de conocimientos 
y es una parte importantísima, pero hoy 
en día la gente va a la universidad porque 
quiere encontrar un buen empleo. Se 
puede acceder al conocimiento a través de 
muchos otros medios. Puedes aprender 
bastante simplemente a través de la red.
–¿Por eso tenemos tanto paro en Espa-
ña?
–Las empresas estarían dispuestas a con-
tratar más universitarios si su preparación 
aportara más valor. Si una empresa se 
plantea que cada persona que incorpora 
es un talento, resulta muy atractivo, pero 
hay muchas que creen que incorporan 
mano de obra no cualifi cada. En el caso 
de España ha coincidido, además, la crisis.  
Hay un «gap» importantísimo entre lo que 
se aprende en la Universidad y lo que las 
empresas hacen.
–Schiller ha apostado por el sistema 
mensual de enseñanza. ¿Qué venta-
jas ofrece respecto a otras formas de 
enseñar?
–En Schiller queremos que el estudiante 
reciba lo máximo posible de la Universi-

de empleabilidad es muy importante 
porque no se puede imaginar la cantidad 
de barreras que ponen las empresas 
cuando el título no es de una zona. Nues-
tros alumnos, que necesariamente tienen 
que encontrar trabajo en el mundo inter-
nacional, porque para eso les formamos, 
tienen un título inglés que es válido en 45 
países y otro americano que además es 
reconocido en toda Latinoamérica. 
–¿Qué nivel de empleabilidad tienen sus 
alumnos?
–Para nosotros no es una cuestión opcio-
nal. Tenemos que remitir al departamen-
to de educacion norteamericano todos 
los años nuestos datos de empleabilidad 
y de terminación de carreras. La em-
pleabilida se exige. Tenemos que colocar 
a nuestros alumnos en los seis primeros 
meses del año en el ámbito en el que han 
estudiado. Por lo menos a un 75% de 
nuestro alumnado. Si no cumplimos con 
ello, tenemos que reportar un incumpli-
miento. Tienes que hacer un plan de 
mejora durante un año y, si con ese plan 
de mejora no progresas, te quitan la li-
cencia.
–¿Que resultados tienen?
–Un 90% de empleabilidad. Tengo la 
seguridad de que tenemos un cien por 
cien, pero a veces tenemos difi cultades 
para recabar datos de algunos de nues-
tros alumnos. Si no te contesta un alum-
no, aunque sepas que está trabajando, 
no lo puedes registrar como tal. No pue-
des mentir. Hay auditorías. Pero nosotros 
tenemos un secreto por el que no tene-
mos parados.
–Seguro que a Fátima Báñez le gustaría 
saberlo...
–La empleabilidad depende de dos co-
sas: que formes buenos profesionales y 
que los coloques en un mercado que los 
demande. Movemos a nuestros alumnos 
allí donde les necesitan y el empleo está 
creciendo brutalmente en EE UU. Allí no 
tenemos ningún problema para colocar 
a nuestros alumnos.  Alemania también 
necesita gente que sepa idiomas y que se 
mueva bien en el mercado internacional. 
Nosotros tenemos el talento, pero si los 
formáramos en un mercado en el que no 
hay demanda, no los colocaríamos.
–¿Qué parámetros aplica a la hora de 
seleccionar a un profesor?
–La regulación americana y británica 
tiene requerimientos: hay que tener 
máster o doctorado. La regulación 
americana, además, valora muchísimo 
la experiencia. Nuestros profesores 

tienen formación internacional, saben 
manejarse  con alumnos de distintas 
nacionalidades y de sistemas educati-
vos distintos. Todos nuestros porfesores 
trabajan, además, en el ámbito en el que 
enseñan.
–¿Se  exige un determinado nivel de 
inglés para entrar en su universidad?
–El nivel tiene que ser de «advance», 
superior, o al menos de B2. Si no,  los 
alumnos fallan, no son capaces de 
expresarse. 

entrar y salir sin penalización es una ven-
taja tremenda. 
–¿Tiene fácil convalidación este siste-
ma?
–Sí. Era una barrera hace años, pero 
ahora estamos reconocidos. Estamos 
validados dentro del sistema de la UE a 
través de nuestra universidad socia, que 
es la de Roehampton. De esta manera, 
nuestros alumnos estudian asignaturas 
que a la vez están validadas por el sistema 
americano y el europeo. Es el resultado 
de un proceso muy complejo. Esto a nivel 
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dad y por eso adaptamos la metodología 
al alumno. El sistema mensual tiene unas 
enormes ventajas. Cada mes se concentra 
en una asignatura, con lo cual no hay 
distracciones.Cuando estudias varias 
asignaturas a la vez muchas veces no sabes 
en qué distribuir el tiempo y no es una 
cuestión de orden personal. Cada asigna-
tura tiene el mismo tiempo y puedes 
profundizar lo que quieras. Te permite 
entrar y salir del sistema de acuerdo a tus 
necesidades. Cuando tienes estudiantes 
de distintos países que viajan, el poder 
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Andalucía

CÓRDOBA, 16 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Alrededor de 80 representantes procedentes de 50 agencias y entidades de evaluación y acreditación de 31
países distintos, en su mayoría europeos, se reúnen desde este jueves y hasta este próximo viernes en
Córdoba, en un encuentro internacional organizado por la Agencia Andaluza del Conocimiento (AAC) y la
Asociación Europea de Agencias de Garantía de Calidad (ENQA).

   Según ha informado la Junta de Andalucía, la AAC, dependiente de la Consejería de Economía,
Innovación, Ciencia y Empleo, acoge este foro de discusión, cuyo programa se centrará en el análisis y
revisión de los procedimientos existentes en los diferentes estados europeos, para garantizar la calidad de las
instituciones de educación superior, así como en la búsqueda de estándares e indicadores comunes.

   La jornada será inaugurada por el secretario general de Universidades, Investigación y Tecnología de la
Junta de Andalucía en funciones, Francisco Andrés Triguero Ruiz, quien estará acompañado del presidente
de ENQA, Padraig Walsh, y de José Manuel Roldán Nogueras, en representación de la Dirección de
Evaluación y Acreditación de la Agencia Andaluza del Conocimiento.

   La primera de las jornadas servirá, además, para celebrar la asamblea general de ENQA, aprovechando la
presencia de sus miembros. Hasta el momento, dicha asociación europea solo ha reconocido la solvencia de
cuatro agencias de evaluación españolas, entre las que se encuentra la AAC, encargada de evaluar y
acreditar las actividades de I+D+I en Andalucía, así como de la evaluar, certificar y acreditar a las
instituciones universitarias andaluzas y de su profesorado.

   Además de la AAC, forman parte de ENQA la Agencia para la Calidad del Sistema Universitario de
Castilla y León (Acsucyl), la Agencia para la Calidad del Sistema Universitario de Galicia (Acsuc), la
Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (Aneca) y la Agencia para la Calidad del
Sistema Universitario de Cataluña (AQU).

   La aceptación como miembro de ENQA supone un respaldo internacional y un reconocimiento para
cualquier entidad dedicada a la evaluación y la acreditación, y a finales del año pasado la AAC obtuvo la
renovación de su acreditación como miembro de pleno derecho de esta asociación para otros cinco años
más, sometiéndose a un riguroso proceso de evaluación externa donde se certificó la independencia en el
desarrollo de su actividad.

   Entre otras ventajas, la aceptación como miembro de ENQA permite a las agencias la elaboración de
informes de evaluación solventes para cualquier organismo o entidad de cualquier país comunitario que lo
requiera.

   La preocupación por la calidad en la enseñanza superior, especialmente en el entorno universitario, ha
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llevado a la Agencia Andaluza del Conocimiento a intensificar su labor en este sentido. En 2014, la Agencia
evaluó la calidad de 146 solicitudes de proyectos de implantación o mejora de infraestructuras y
equipamiento científico.

   También evaluó 130 inscripciones de grupos de investigación para su incorporación al Registro Electrónico
de Agentes del Sistema Andaluz del Conocimiento, 346 memorias de seguimiento de proyectos de
investigación de excelencia, 46 evaluaciones de la actividad formadora y de transferencia de tecnología del
personal del Instituto de Investigación y Formación Agraria y Pesquera (IFAPA), 23 solicitudes de proyectos
internacionales y dos solicitudes de creación de institutos universitarios de investigación andaluces, entre
otras.

   En el caso de la evaluación y acreditación del profesorado universitario en la comunidad, en 2014 la
Agencia recibió un total de 740 solicitudes para acreditar a docentes procedentes de las diez universidades
públicas andaluzas en las distintas figuras contractuales existentes, de los cuales 425 pidieron, además, ser
evaluados. Asimismo, se realizó la evaluación de 26 solicitudes de contratación de profesorado emérito.

   Por último, la AAC evaluó a lo largo del año pasado 100 solicitudes para la verificación de títulos, 104
solicitudes de modificación para títulos ya verificados (94 de grados y 10 de másteres) y 7 solicitudes de
verificación de programas de doctorado. Asimismo, dentro del programa de seguimiento, se evaluaron 701
expedientes (398 grados y 303 másteres), entre otras solicitudes.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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